
Н
ацбанк вынес на общественное об-
суждение проект указа о развитии
цифровых банковских технологий.
Документом предусматривается
создание так называемой Единой си-

стемы идентификации. Если говорить
просто — базы данных. После принятия
этого документа белорусам не придется
всякий раз приходить в банк с паспортом.

Н
а четыре дня мин-
ский футбольный
манеж стал ареной
самых передовых
технологий. В стар-

товавшем XXII Междуна-
родном специализиро-
ванном форуме по теле-
коммуникациям, ин-
формационным и бан-
ковским технологиям
«ТИБО–2015» прини-
мают участие более 200
компаний из 13 стран,
диктующих в этой сфере
моду, — России, Герма-
нии, США, Китая, Кореи,
Японии, США и других. А
также, конечно, наши
крупнейшие производи-

тели. 
Нынче форум

особенно бо-
гат на сюр-

п р и з ы :
к а ж д ы й
п я т ы й
и н о -
с т р а н -
н ы й
гость на

нем де-
бютирует,

около трети
экспонатов

— принципи-
ально новые, впер-

вые проходит целая ро-
бототехническая вы-
ставка. А среди высоких
гостей мероприятия —
заместитель Генераль-
ного секретаря ООН по
экономическим и соци-
альным вопросам Ву
Ханбо и генеральный
директор ООН по про-
мышленному развитию
Ли Юн. Премьер–ми-
нистр Андрей Кобяков,
перерезавший на от-
крытии ленточку, поже-
лал всем главного: «Пло-
дотворной работы, но-
вых партнеров и клиен-
тов!» Корреспонденты
«СБ» в числе первых по-
смотрели на то, что го-
товит нам ближайшее
будущее.
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ОДНИМ СЛОВОМ
ОТКРЫТОСТЬ. Руково-■
дитель Директората по
политическим вопро-
сам Совета Европы
Александр Гессель по-
ложительно оценил
предложение Беларуси
для ПАСЕ по участию в
мониторинге прези-
дентских выборов.

КОНТРОЛЬ. Сотрудни-■
ки ГАИ Центрального
района Минска, прове-
ряя соблюдение правил
парковки во дворах, бу-
дут при необходимости
привлекать эвакуатор и
в ночное время суток.

ДОРОГА. Завтра под де-■
визом «Два колеса —
двойная опасность!»
пройдет единый день
безопасности дорож-
ного движения, посвя-

щенный профилактике
ДТП с участием мото-
циклистов, скутеристов
и велосипедистов.

ПАМЯТЬ. Националь-■
ный художественный
музей, Министерство
связи и информатиза-
ции Беларуси и РУП
«Белпочта» к 70–летию
Победы в Великой Оте-
чественной войне изда-
ли серию памятных от-
крыток. Для проекта
были использованы ре-
продукции произведе-
ний известных белорус-
ских художников. От-
крытки уже можно при-
обрести в музейном ма-
газине.

ОПЕРАЦИЯ. Военная■
операция с участием
Саудовской Аравии и
других стран Персид-
ского залива заверши-
лась на территории Йе-
мена. В это же время
запущена уже другая,

под названием «Вос-
становление надежды»,
целью которой станут
нормализация жизни в
стране и восстановле-
ние работы местного
правительства. Прези-
дент Хади, покинувший
страну, заявил, что вер-
нется в Йемен и восста-
новит его.

Стр. 4

Стр. 2

По сообщениям
информационных агентств.

Участникам XXII
Международного

специализированного форума 
по телекоммуникациям,

информационным и банковским
технологиям «ТИБО-2015»

Дорогие друзья!
Приветствую гостей и участников

специализированного форума
«ТИБО-2015».

Сегодня это мероприятие являет-
ся одной из наиболее успешных пло-
щадок для взаимовыгодного между-
народного сотрудничества в области
высоких технологий. Их динамичное
развитие находится в числе важней-
ших задач для нашей страны.

Наряду с ведущими белорусски-
ми компаниями сегодня здесь пред-
ставлены крупнейшие мировые кор-
порации. В выставке примут участие
более 200 компаний из 13 стран.
Впервые будет организован нацио-
нальный стенд Республики Корея.

В рамках специализированных
семинаров и конференций специа-
листы подведут итоги реализации в
Беларуси отраслевых и региональ-
ных программ информатизации, а
также наметят основные направле-
ния и приоритеты дальнейшего раз-
вития сферы высоких технологий.
Желаю всем участникам форума
плодотворной работы, благополучия
и новых успехов в профессиональ-
ной деятельности.

Президент Республики Беларусь 
Александр ЛУКАШЕНКО.

О
фициальный визит Президента в
Грузию начался со значительного,
символичного мероприятия.
Александр Лукашенко возложил
венок к могиле Неизвестного

солдата в тбилисском парке Вака.
Мемориал посвящен памяти вои-
нов, погибших в годы Великой
Отечественной войны. Наши две
страны однозначно роднит исто-
рия, но в современности, так по-
лучилось, мы во многом откры-
ваем друг друга заново. Об этом
сужу по содержанию белорусско–грузинско-

го бизнес–форума, прошедшего нака-
нуне визита Президента в Тбилиси.

На сегодня запланированы перего-
воры Александра Лукашенко с прези-

дентом Грузии Георгием Маргве-
лашвили и с премьер–министром

Ираклием Гарибашвили. По ито-
гам встреч будут подписаны со-

ответствующие документы. За-
тем Президент направится в
Автономную Республику Аджа-

рия. В Батуми он встретится с
председателем кабинета министров

Аджарии Арчилом Хабадзе.

Стр. 2

Официальный визит Президента в Грузию

вые проходит целая ро-
бототехническая вы-
ставка. А среди высоких
гостей мероприятия —
заместитель Генераль-
ного секретаря ООН по
экономическим и соци-
альным вопросам Ву
Ханбо и генеральный
директор ООН по про-
мышленному развитию
Ли Юн. Премьер–ми-
нистр Андрей Кобяков,
перерезавший на от-
крытии ленточку, поже-
лал всем главного: «Пло-
дотворной работы, но-
вых партнеров и клиен-
тов!» Корреспонденты
«СБ» в числе первых по-
смотрели на то, что го-
товит нам ближайшее
будущее.

Самая
идейная
площадка

Стр. 17 — 24
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Беларусь
сегодняконтекст

— Роман Алексан+
дрович, свидетельству+
ет ли открытие бело+
русского посольства в
очередной арабской
стране о расширении
и успешном развитии
наших контактов с
этим регионом?

— Беларусь придает
важное значение укреп4
лению отношений со
странами арабского ми4
ра. Стремительные тем4
пы экономического
развития аравийских
монархий создают
предпосылки для пло4
дотворного сотрудни4
чества в торгово–эконо4
мической, научно–тех4
нической и инвестици4
онной сферах, в облас4
ти образования, здравоохране4
ния, спорта и туризма.

До недавнего времени
единственное белорусское
диппредставительство на
Аравийском полуострове на4
ходилось в Объединенных
Арабских Эмиратах. Но с уче4
том достигнутого за послед4
ние годы уровня двусторон4
них отношений с Катаром, а
также уже реализуемых и на4
ходящихся в стадии обсужде4
ния торгово–экономических
и инвестиционных проектов
было принято решение об
усилении нашего дипломати4
ческого присутствия в регио4
не и открытии посольства Бе4
ларуси в Государстве Катар.

— А каковы сегодня ус+
пехи белорусского диплома+
тического присутствия в
ОАЭ и какие надежды мы возлагаем
на приход в Катар?

— С момента открытия посольства
Беларуси в ОАЭ в 1999 году удалось до4
стичь высокого уровня двустороннего
взаимодействия и наладить успешное
межведомственное сотрудничество.

В 2008 году запущено прямое авиа4
сообщение между Минском и Абу–Да4
би. Сегодня компания «Этихад» осуще4
ствляет данные рейсы на ежедневной
основе. С 2013 года функционирует Со4
вместный комитет по сотрудничеству
между Правительством Беларуси и пра4
вительством ОАЭ. В 2014 году состоя4

лось первое заседание
Белорусско–Эмират4
ского делового совета.

Между нашими
странами происходят
интенсивный полити4
ческий диалог и актив4
ный обмен визитами
на высшем и высоком
уровнях, в ходе кото4
рых обсуждаются и
принимаются решения
по реализации новых
взаимовыгодных про4
ектов.

Для Беларуси в от4
ношениях с государст4
вами Аравийского по4
луострова приоритет4
ный интерес представ4
ляют поставки широ4
кого спектра отечест4
венной продукции на

рынки этих государств и при4
влечение их инвестиций в на4
шу страну.

— Динамика торгово–эко+
номических связей подтвер+
ждает, что Беларусь закрепи+
лась и оказалась конкуренто+
способной на рынках этих
стран?

— В настоящий момент по4
сол Республики Беларусь в
ОАЭ аккредитован по совмес4
тительству в Саудовской Ара4
вии, Катаре и Кувейте. В пос4
ледние годы происходит ус4
тойчивый рост объемов бело4
русского экспорта в ОАЭ, ко4
торый с 2012 года увеличился
почти в 3 раза. Наблюдается
положительная динамика в
сфере торгово–экономическо4
го сотрудничества и с другими
странами региона.

Поставляемая на аравийские рынки
белорусская продукция зарекомендова4
ла себя с положительной стороны. Мы
успешно конкурируем в целом ряде то4
варных ниш рынков стран региона.
Вместе с тем от наших экспортеров
требуются постоянное совершенствова4
ние методов и форм сотрудничества с
местными партнерами, проведение ак4
тивной маркетинговой политики, обес4
печение физического присутствия то4
варов на рынке, участие в выставках,
развитие товаропроводящей сети.

Нина РОМАНОВА.
romanova@sb.by

Поздравление
Александр Лукашенко по4

здравил Президента Израиля
Реувена Ривлина и Пре4
мьер–министра этой страны
Биньямина Нетаньяху с нацио4
нальным праздником — Днем
Независимости.

В поздравлении, в частно4
сти, говорится, что Беларусь и
Израиль объединяют тесные
исторические, культурные и
гуманитарные связи, которые
являются крепкой основой хо4
роших двусторонних отноше4
ний.

Александр Лукашенко вы4
разил надежду, что взаимовы4
годное белорусско–израиль4
ское сотрудничество и в даль4
нейшем будет динамично раз4
виваться во всех сферах в ин4
тересах граждан обеих стран.

(По сообщению 
пресс3службы Президента.)

●● Протокол

(Окончание. Начало на 1+й стр.)
...Однако вернемся к бизнес–форуму,

предшествовавшему визиту. Его итогом ста4
ло заключение контрактов на 4 миллиона
долларов. Подписи под ними поставили ру4
ководители МАЗа и МТЗ, прямые договоры
о сотрудничестве заключили еще несколько
предприятий. Но что еще важнее — подгото4
вленная Белорусской торгово–промышлен4
ной палатой благодатная почва для перего4
воров. Представители 42 наших компаний
прилетели в столицу Грузии, где их ждали

более 200 местных крупных бизнесменов.
Детали переговоров, понятное дело,

коммерческая тайна. Но их итог должен вы4
литься как минимум в двойной–тройной
рост товарооборота между нашими страна4
ми. Такое предположение на форуме выска4
зал заместитель Премьер–министра Белару4
си Михаил Русый. Главы грузинской и Бе4
лорусской торгово–промышленных палат
Каха Баиндурашвили и Михаил Мятликов
подтвердили: потенциал для этого есть дос4
таточный.

На теме потенциала стоит остановиться
отдельно. Красной нитью форума прошла
мысль соединения возможностей Европей4
ского и Евразийского экономического сою4
зов. У Грузии как ассоциированного участ4
ника ЕС есть в этом плане свои преимуще4
ства. У Беларуси как ключевого и во многом
ведущего партнера в ЕАЭС — свои. Михаил
Мятликов по этому поводу на форуме рас4
суждал так:

— Бизнес двух стран интересуют возмо4
жности, которые открывают Евразийский
экономический и Европейский союзы. На4
ши страны могут воспользоваться в двусто4
роннем порядке всеми преимуществами
этих объединений.

Это деловая, экономическая суть взаи4
модействия. Она важна. Но еще более ценен
дружественный диалог на высшем полити4
ческом уровне. Сегодня он состоится, и о
его содержании — репортаж в следующем
номере «СБ».

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Официальный визит 
Президента в Грузию

О
чередной раунд белорусско–катарских межмидовских консультаций, кото+
рый состоялся на днях в Дохе, завершился событием в каком–то смысле ис+
торическим. Заместитель министра иностранных дел нашей страны Вален+
тин Рыбаков вместе со своим коллегой, заместителем мини+
стра иностранных дел Катара по вопросам международных

отношений Мохаммедом бен Мутибом бен Абдаллой аль–Румей+
хи, провел церемонию официального открытия посольства Бела+
руси в Государстве Катар. Это уже второе белорусское диппред+
ставительство на Аравийском полуострове. Событие вызвало
большой медийный интерес — фотографии, на которых показа+
но, как дипломаты разрезают торт в честь открытия, широко
публиковались в местных СМИ и интернете.

Обозреватель «СБ» расспросила о новых перспективах Рома+
на Головченко, Чрезвычайного и Полномочного Посла в Объеди+
ненных Арабских Эмиратах, представляющего нашу страну от+
ныне также и в Катаре.

Роман
Головченко.

НАША
СПРАВКА
Катар — государ*
ство в Юго–За*
падной Азии с на*
селением около 2
миллионов чело*
век входит в Орга*
низацию стран —
экспортеров неф*
ти. Среднегодо*
вой доход на душу
населения в Ката*
ре и ОАЭ один из
самых высоких в
мире и составляет
около 100.000
долларов.

(Окончание. Начало на 1+й стр.)
...Больше всего зрителей толпит4

ся около робота–хозяина компании
«Хуавей». У него ни рук, ни ног,
компьютерный голос, но аристокра4
тичная черная бабочка на шее и
большое желание общаться на лю4
бые темы. Роботов здесь, конечно,
изобилие: образовательный робот с
видеокамерой, робот–пылесос, анд4
роид внедорожный и с машинным
зрением... На специальных мас4
тер–классах все желающие смогут
поучиться конструировать подоб4
ные чуда техники собственноручно.
Любителей же здорового образа
жизни наверняка заинтересуют
фитнес–браслет, который считает
шаги, пульс и синхронизирован со
смартфоном, или караоке для ног
— специальный танцевальный ков4
рик. На «ТИБО–2015» «Хуавей» и
МТС тестируют еще и 4g интернет,
который обещает пользователям
скорость на первых порах втрое вы4
ше (а потом — и в десятки раз!), а
поклонникам онлайн–игр — макси4
мальный комфорт, без всякого тор4
можения. Ну а для автомобилистов
— другая приманка: электромобиль
«Тесла», разгоняющийся до 100 км
всего за 4 секунды и одолевающий
на одной зарядке по 250 — 300 ки4
лометров...

Сразу три новинки у «Белпоч4
ты». Во–первых, продвинутый тер4
минал самообслуживания, где,
чтобы указать адрес на конверте,
не понадобится даже ручка. Кста4
ти, сразу после выставки такой ап4
парат будет установлен на мин4
ском Главпочтамте. А в перспекти4
ве, рассказывает начальник отдела
разработки информационных тех4
нологий «Белпочты» Елена Ярем4
чук, эту технологию перенесут на
мелкие пакеты. Во–вторых, имен4
но на «ТИБО–2015» решили изу4
чить спрос на пилотный проект: когда пос4
ле регистрации сим–карты с электронной
цифровой подписью клиенту интер4
нет–магазина уже не придется заполнять
листок–извещение при поступлении заказа
— все считается автоматически. Наконец,
запущен интернет–сервис «Post24.by» с
массой возможностей: интернет–магази4
ном, сервисом «поздравление в конверте»,
онлайн–платежами и подпиской и т.п.

Новации здесь, без преувеличения, на
любой вкус. Одна компания продвигает
мобильные приложения для родителей,

другая — единый диспетчерский
call–центр по вопросам ЖКХ. Предполага4
ется, что, помимо короткого номера 115,
минчане смогут обращаться за помощью
посредством СМС, мобильного приложе4
ния, интернета, а хаус–мастера также бу4
дут пользоваться специальным приложе4
нием, чтобы подоспеть на место как мож4
но раньше. В общем, приходите заглянуть
в завтрашний день — не пожалеете.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

Самая
идейная
площадка

Доха
ближе
к делу

Эта новинка «ТИБО+2015» — терминал
самообслуживания для писем — скоро появится

на минском Главпочтамте. 

Робот+хозяин компании «Хуавей». 
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В Каире вынесен приго.
вор Мухаммеду Мурси.
Бывший президент Египта,
которого поддерживает ис.
ламистское движение «Бра.
тья–мусульмане», пригово.
рен к 20 годам тюремного
заключения за подстрека.
тельство к насилию, привед.
шему к многочисленным жертвам, зло.
употребление властью и губительные для
египетской экономики указы. Приговор
вынесен почти через три года после того,
как Мурси был объявлен первым свобод.
но выбранным президентом в истории
страны. Вместе с Мурси к таким же сро.
кам приговорены 12 высокопоставленных
членов движения «Братья–мусульмане».

Вынесения приговора ждал весь Еги3
пет. Из зала суда прямую трансляцию ве3
ло телевидение. Судья Ахмед Юссеф за3
читал приговор по Мурси и 12 лидерам
«Братьев–мусульман», среди которых бы3
ли и генсек движения Мохамед аль–Бель3
таги, и бывший член парламента Эссам
аль–Эриан. Они были признаны виновны3

ми в организации наси3
лия, похищениях людей
и пытках, совершенных
в конце 2012 года, и при3
говорены к 20 годам тю3
ремного заключения.
Лишь один, зато самый
серьезный, карающийся
смертной казнью, пункт

обвинения (убийства) был отклонен.
Это первый обвинительный приговор

Мурси, смещенному летом 2013 года в ре3
зультате военного переворота, во главе ко3
торого стоял нынешний глава Египта Аб3
дель Фаттах ас–Сиси. Нынешний египет3
ский лидер проводит последовательную
политику на уничтожение «Братьев–му3
сульман». Как и во времена президента
Хосни Мубарака, свергнутого в 2011 году,
движение было признано судом террори3
стической организацией, угрожающей не
только Западу, но и арабскому миру, и
вновь запрещено на территории Египта.
Сотни исламистов были приговорены к
смертной казни, хотя пока ни один приго3
вор не был приведен в исполнение.

Мурси, ставший первым президен3
том–исламистом за все время существова3
ния страны, руководил Египтом всего год.
Но за это время его политика разделила
страну на два непримиримых лагеря. Ши3
рокие протесты начались в конце 2012 го3
да после того, как Мурси подписал указ,
расширявший его полномочия. Сторонни3
ки «Братьев–мусульман» считали это не3
обходимым для ограничения власти и вли3
яния судебной системы. Там оставалось
немало сторонников Мубарака, которые в
подавляющем большинстве были настрое3
ны против нового главы государства и ис3
ламистов. С момента свержения Мурси
«Братья–мусульмане» обещают вернуться
во власть мирным путем, путем поддерж3
ки народа. Однако, похоже, что египтяне
устали от насилия, последовавшего за фев3
ральской революцией 2011 года, и согла3
сились простить новому президенту и во3
енным многочисленные нарушения прав
человека ради стабильности и безопасно3
сти. Видимо, так относится к происходя3
щему и Запад: о санкциях против Египта и
его новых властей сейчас и речи не идет.

Летом Мурси исполнится 64 года, так
что на свободу он выйдет глубоким стари3
ком. Однако, по словам его сына Усамы,
являющегося одним из адвокатов своего
отца, бывший президент после освобожде3

ния твердо намерен вернуться в политику.
Интересно сравнить отношение властей
страны к Мурси и его предшественнику.
Хосни Мубарака за прошедшие после ре3
волюции четыре года судили не раз и по
всем обвинениям вместе с сыновьями фа3
ктически оправдали. По символическому
совпадению, обоих президентов даже су3
дили в одном месте — в здании полицей3
ской академии.

По мнению ведущего научного сотруд3
ника Центра арабских и исламских иссле3
дований Института востоковедения РАН
Александра Филоника, объяснение в раз3
нице приговоров двум свергнутым лиде3
рам простое: несмотря на все старания
Мурси и исламистов, убрать из власти всех
сторонников Мубарака не удалось. Но
главное, пожалуй, даже не это, а разное от3
ношение в обществе к обоим лидерам. Да3
же противники Мубарака признают, что у
него гораздо больше заслуг перед страной
и народом, чем у Мурси. Все–таки он пра3
вил 30 лет, во время которых Египет пере3
жил разное, в том числе рост экономики.
Эксперт скептически оценивает возможно3
сти «Братьев–мусульман» одержать верх в
их противостоянии с государством.

Сергей ЛАВИНОВ.
www.newizv.ru

■

Еще никогда журналисты не
следили так пристально за распре.
делением в вузах. А когда на пер.
вые рабочие места отправляли
будущих учителей математики
и физики, пресса и вовсе уст.
роила настоящий ажиотаж.
Под вспышки фотокамер от.
слеживали каждый нюанс:
от баллов выпускников до
регионов, где предлагают ма.
ксимум вакансий. Еще бы,
ведь, с одной стороны, учителя точных на.
ук сегодня — одни из самых дефицитных
кадров. С другой же — одновременно и
самые обсуждаемые педагоги, которых то
и дело критикуют, причем несправедливо,
за ежегодные слабые результаты тестиро.
вания. Забывая, что учитель — не волшеб.
ник...

Спросите у опытных математиков, для
чего всем и каждому так нужен их пред3
мет. Могу поспорить, что в ответ услыши3
те: «Именно этой науке под силу сформи3
ровать личность». За счет точности мысли,
умения логически выстраивать доказа3

тельства и обосновывать их. Словом,
без точных наук никак. Но это в тео3
рии. На практике желающих связать
свою жизнь с математикой и физи3
кой гораздо меньше, чем гуманита3
риев, а когда речь заходит о педаго3
гических специальностях — сов3

сем беда. Показательный факт:
на физико–математическом фа3
культете БГПУ им. М.Танка рас3
пределялись 133 бюджетника, а
платников здесь просто–напро3

сто нет. И это, минуточку внимания, четы3
ре специальности: «Математика. Инфор3
матика», «Физика. Информатика», «Физи3
ка. Математика» и «Физика. Техническое
творчество». Заявок же на молодых учите3
лей оказалось в полтора раза больше —
213. Каждый второй из них — из школ
Минской области, еще треть — из столич3
ных учебных заведений. Ждут пополне3
ния в Брестской, Гродненской и Могилев3
ской областях. И это при том, что Витеб3
щина и Гомельщина в план Минобразова3
ния не попали, иначе конкурс вакансий на
одного выпускника прыгнул бы куда вы3

ше. Поэтому потенциальные работодате3
ли, которые заявки не прислали, зато на
распределение приехали с надеждой попо3
лнить свой штат, явно промахнулись: каж3
дый будущий учитель уже пристроен, а
многие еще и связаны по рукам или целе3
вым направлением, или супругом и деть3
ми. Так что осталась лишь формальность
— закрепить свое согласие подписью.
Только в Дзержинский район удалось за3
манить парочку математиков, причем не
последнюю роль сыграли возможность вы3
брать школу и обещание решить жилищ3
ный вопрос.

Но если расстановка кадров по первым
рабочим местам проходит без сюрпризов
(разве что кто–то меняет в последний мо3
мент Первомайский район столицы на Ле3
нинский, а Столбцы — на Гомель), то сте3
реотип о молодых учителях–недоучках
расшатывается на удивление стремитель3
но. С баллами аттестата выше «восьмер3
ки» ребята уверенно выбирают школы. Я
часто слышала: «Уже работаю, нравится,
администрация не возражает». Конечно,
знать на «восемь» и научить понимать ма3
тематику или физику других — вещи раз3
ные. Да и кое–кем наверняка движет ро3
мантика, когда, скажем, со столичной про3
пиской не моргнув глазом выпускница
едет в Червень. Вот только многие ли оста3

нутся на этих же рабочих местах через два
года? И будут ли они по–прежнему с та3
ким трепетом относиться к профессии,
где материальная отдача редко покрывает
затраченные усилия?

Тем временем опытные учителя в печа3
ли: в школы уже поступает разнарядка по
предметам на следующий год, вот только
математику, похоже, решили оставить за
бортом. В 7 — 9–х классах, рассказывают
педагоги обычных средних школ, как было
по 4 часа в неделю, так, видимо, и останет3
ся. Да, с 10–го класса начинаются профили,
но до их уровня еще нужно дойти, дозреть,
доучиться. Пока же в старших классах ока3
зывается много слабых детей, причем нема3
ло из них «съезжают» именно на седь3
мом–восьмом годах обучения. Стоит ли по3
том удивляться, что учителя математики и
физики здесь бессильны, а в вузы приходят
не самые подготовленные первокурсники?
И уж тем более печальной становится кар3
тина, когда понимаешь, что, так и не дотя3
нув до нужного уровня, кто–то из них от3
правится в школы делиться знаниями со
следующим поколением. Мнение маститых
педагогов уже звучало не раз: пока часы не
добавят, никакие реформы не помогут. Мо3
жет, пора прислушаться?

pasiyak@sb.by
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Скажут: только этого ком.
мунальщикам и не хватало.
При их–то проблемах! Пробле.
мы перезрели еще с тех пор,
когда за порядок отвечали уп.
равдомы. ЖЭСы, ЖЭУ, ЖРЭО
тоже отвечают плохо. Статьи
на коммунальные темы по.
рождают всплески активно.
сти на форумах «СБ». Проб.
лемы ЖКХ чаще других
поднимают граждане на ли.
чных приемах у начальни.
ков.

Решение проблем намечено. Это итог
работы специальной группы, созданной
на высшем государственном уровне. В
двух районах Минска начинается экспе3
римент. Он позволит выстроить управле3
ние коммунальными службами, их функ3
ции, финансовые потоки, взаимодействие
с населением.

Есть идеология и концепция рефор3
мы. Не видно... ребрендинга. Речь не
только о смене вывески. Хотя, по моему
разумению, аббревиатуры ЖЭС, ЖЭУ,
ЖРЭО, ЖКУ вызывают некоторую аллер3
гию и... неудачны. Они дезориентируют.
ЖЭС — это, простите, он или она? Она,
поскольку — служба. ЖЭУ — оно, управ3
ление. Или он, участок?.. Попробуй дога3
дайся.

Наименования менялись на наших
глазах, ничего не улучшая по сути.
Сама эта чехарда доказывала неорга3

низованность структуры и бессистем3
ный подход к новациям. Но если уж си3
стема выработана, то логично дать ей
название, соответствующее новому ка3

честву, лаконичное и выразительное.
Мы ведь хотим и работу ЖКХ улуч3
шить, и его имидж в восприятии гра3

ждан.
Ведь как сейчас именуются

предприятия, которые прежде на3
зывались гормолзаводами. Куда девался
«Минсктекстильшвейобувьторг»? Это не
бренд! «Милавица», «Элема» — вот брен3
ды. ЖЭС, увы, тоже не бренд. Ребрен3
динг — это финал, венец. Вишенка на
торте.

Эти соображения, возможно, спор3
ные, приходили на ум, когда я ходил по
этажам и квартирам 16–этажного дома №
100 по минской улице Рафиева. Ему 25
лет: идеальный возраст. Всякий дом пере3
живает два критических периода. После
постройки, когда всплывают строитель3
ные недоделки, и через много лет, когда
окончательно ветшает. Между ними —
счастливая жизнь здания и его обитате3
лей. Строительные болячки излечены,
дом обжит и уютен. Люди радуются, про3
блем не знают. За исключением мелочей:

сантехника, обои... Никаких тебе протека3
ний и промерзаний. Так?

В доме № 100 не так. Ему не повезло
сразу. Строился во времена дефицита, ко3
гда гвоздя было не купить. Когда жильцы
разбирали протекавшие стыки, находили
в них тряпье. Высокий дом обдувало и за3
ливало, стены промерзали: в квартирах
было сыро и холодно. Надо было утеп3
ляться и менять маломощные «конвекто3
ры». Это советовали сами работники ЖЭ3
Са. Сами же привозили чугунные радиа3
торы и трубы, сами переваривали. Где
жильцы взяли бы все это...

В редакцию пришло письмо с описа3
нием многолетних стараний жильцов, ис3
полненное любовью к дому и... болью за
нынешнее его состояние. В жалобе, кото3
рую обитатели направили в Мингорис3
полком, перечислены вот какие недостат3
ки: промерзание стен, высокая влажность
в квартирах, плохие отопление и канали3
зация, не работают вентиляция и проти3
водымовая система, нет освещения на
площадках... Как будто дом с браком сдан
не 25 лет назад, а только что!

Свидетельствую. Дом пронизывает не3
приятный запах из мусоропровода; не3
сколько жильцов заверили, что на верх3
нем этаже видели крыс, лифтовые пло3
щадки мрачны. В квартирах я видел сы3
рые стены с плесенью. Молодая пара, за3
селившаяся полтора года назад на верх3
ний этаж, обнаружила на стене изморозь,
а сейчас вынуждена в третий раз перекле3
ивать обои на потолке. После ливня с не3
го стекло 5 ведер воды... Молодые люди,

между прочим, не только требуют. Сами,
на свои деньги обновили и раскрасили
лифтовую площадку. Любят свой дом!

А что ЖЭС? Похоже, обиделся: ах, вы
в горисполком жаловаться! По квартирам
пошли комиссии. Влажность, говорите? А
у вас пол неправильный, батареи проекту
не соответствуют. Восстановить в преж3
нем виде! Не хотите — заставим через
суд. Но как же так, недоумевают жильцы,
вы же сами советовали... Обида и ожесто3
чение обоюдны.

Директор ГП «ЖЭУ № 2 ЖРЭО Мос3
ковского района г. Минска» Михаил Да3
щинский уверяет, что жалобы несправед3
ливы, что предприятие очень много сде3
лало для жильцов. Последние же комму3
нальщиков уже не впускают в свои квар3
тиры — чтобы и там не обнаружились на3
рушения, за которые придется отвечать
перед судом. Теперь ЖЭС требует прину3
дительного доступа. Жильцы и комму3
нальщики — едва ли не враги. Хотя, по
логике, союзники.

Но при чем тут ребрендинг? Да при
том, что понятие бренд ко многому обя3
зывает. Он предполагает не только новую
вывеску, но и стиль отношений. Исключа3
ет вражду и обязывает к уважительному,
предупредительному партнерству. Чего
изволите? Будьте любезны! Премного
благодарны! Как–то так.

Возможно, мы и доживем до подоб3
ных отношений в жилищно–коммуналь3
ном хозяйстве.

ponomarev@sb.by
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ВО МНЕ

Ольга ПАСИЯК.

Виктор 
ПОНОМАРЕВ.

Пришло время математиков
В СТРАНЕ

Нужен ли ЖЭСу ребрендинг?

От него отвернулся Аллах
В МИРЕ
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Атомные возможности
Примерно полсотни крупных строительных и про1

мышленных предприятий Беларуси и России участвуют
в сооружении Белорусской АЭС. Проект, как прозвуча1
ло вчера на открытии 7–й международной выставки и
конференции «Атомэкспо–Беларусь 2015» в Минске,
грандиозный и
показательный.
Косвенно это
подтверждает и
статус участни1
ков (всего их око1
ло 80). Тут и все1
мирно известная
госкорпорация
«Росатом», и
весьма авторитет1
ная объединенная
компания из Ни1
жнего Новгорода
«НИАЭП–АСЭ»,
являющаяся гене1
ральным подряд1
чиком строитель1
ства. Белорусские
предприятия ме1
жду тем выпол1
няют сейчас на
главной строй1
площадке страны
80 процентов
всех работ. На
выставке многие из них также представлены — Мин1
ский электротехнический завод, ОАО «Беларускабель»,
ГПО «Белэнерго».

«Атомэкспо» собирается в Минске уже седьмой
раз. Примерно столько же, сколько, включая подготов1
ку, идет сооружение Белорусской АЭС. Неслучайное
совпадение. Вот и на нынешней выставке тема строи1
тельства станции была на первом месте. Заместитель
Премьер–министра Владимир Семашко по этому пово1
ду отметил: проект движется нормально. Это значит,
что первый энергоблок будет сдан, как и положено, в
2018 году, а в 2020–м — второй. Но атом для Беларуси
— это не только энергетика, подтверждают стенды вы1
ставки. Это и медицина, и подготовка кадров, и новый
импульс научных исследований. Кстати, на открытие
студенты минских вузов, готовящих кадры для буду1
щей АЭС, пришли целыми группами. На пленарных за1
седаниях и в ходе работы секций они наверняка узна1
ют много нового.

Владимир БИБИКОВ.
bibikov@sb.by

Нацбанк уполномочен заявить
(Окончание. Начало на 1+й стр.)

Планируется, что в нее будут включены клиенты
банков, микрофинансовых и лизинговых организаций,
форекс–компаний. Формировать такую базу данных
будет Национальный банк на основе единого расчетно1
го и информационного пространства. В первую оче1
редь документ, как отмечают в Нацбанке, направлен
на развитие рынка дистанционного банковского обслу1
живания: «Несмотря на то, что законодательство в це1
лом позволяет банкам осуществлять обслуживание
клиентов дистанционно, существует ряд законодатель1
ных и инфраструктурных ограничений для получения
дистанционных услуг в полном объеме. В частности,
статьи 6 и 7 Закона «О предотвращении легализации
доходов, полученных преступным путем, финансиро1
вания террористической деятельности и финансирова1
ния распространения оружия массового поражения»
устанавливают необходимость физического присутст1
вия физического лица при открытии банковского сче1
та и при прохождении процедуры идентификации».

Еще один пример: оформление кредита. При его по1
лучении банк обязан изучить кредитную историю кли1
ента, но сделать это можно только с согласия самого
гражданина. Это значит, что ему нужно обязательно по1
сетить банковское отделение и написать бумажное заяв1
ление.

Единая система идентификации должна решить эти и
другие подобные проблемы. Предполагается, что челове1
ку достаточно будет пройти первичную идентификацию
один раз — при первом личном обращении в банк с пас1

портом и собственнору1
чном подписании доку1
ментов.

Если клиент снова
решит обратиться в
банк, то он сможет сде1
лать это дистанционно
без прохождения про1
цедуры идентифика1
ции. Кроме того, пред1
полагается, что не ну1
жно будет проходить
процедуру идентифи1
кации и при обраще1
нии в другие банки
или финансовые орга1
низации.

Мария РЕБРОВА.

Примите близко к сердцу
Сегодня и завтра пройдет очередной этап уже став1

шей традиционной медицинско–просветительской ак1
ции «Вместе к здоровому сердцу». Охватит она всю
страну: в аптеках, магазинах, гипермаркетах, науч1
но–исследовательских институтах, торговых домах и по
многим другим адресам (их список в Минске смотрите
на нашем сайте www.sb.by) откроются пункты измере1
ния артериального давления, массы тела и роста. По ре1
зультатам врачи дадут каждому посетителю индивиду1
альный рецепт здоровья. Заведующая амбулаторно–по1
ликлиническим отделом Минского городского кардио1
логического центра Ольга Евтух подчеркивает:

— Акция не рассчитана на лечение хронических за1
болеваний, о которых пациенты знают, ее цель — перви1
чный скрининг тех, кто считает себя здоровым. Условно
наш лозунг можно сформулировать так: «Узнай о себе
то, чего ты еще не знаешь!» Таким образом мы бы хоте1
ли, во–первых, повысить у людей чувство ответственно1
сти за их здоровье, а во–вторых — выявить новых паци1
ентов, которым нужна врачебная консультация.

Скажем, минчане трудоспособного возраста, у кото1
рых врачи впервые зафиксируют значительное повыше1
ние давления, будут перенаправляться к кардиологам в
районные или городской кардиологический центр по
специальному талону. С этим документом можно будет
обратиться в регистратуру и записаться на прием. По
экстренным показаниям проконсультируют в течение
дня, а вообще выданный талон действителен до 15 мая.

Людмила КИРИЛЛОВА.

Все на берег!
В ближайшие дни берега белорусских водоемов бу1

дут очищать от мусора. Прежде всего этим займутся со1
трудники Белорусского общества охотников и рыболо1
вов, БООР, которое и объявило о проведении с 24 по 30
апреля акции «Чистый водоем». Сферой особого внима1
ния станут места массового отдыха у рек, озер и водо1
хранилищ.

Акция становится традиционной. В прошлом году к
ней присоединились около 7 тысяч членов БООР и тех,
кто любит природу. Их общими усилиями удалось со1
брать и вывезти на полигоны ТБО более тысячи кубо1
метров мусора. Для большей наглядности: это несколь1
ко сотен грузовиков. В этом году БООР также призыва1
ет присоединиться к генеральной уборке представите1
лей других организаций и всех желающих.

Уместно напомнить, во–первых, что собирать при1
дется именно то (пакеты, бутылки, банки, упаковку от
рыболовной прикормки...), что другие, а именно неряш1
ливые отдыхающие, оставили после себя. Во–вторых,
что обязанность убирать за собой место отдыха и рыб1
ной ловли теперь прописана законодательно, в правилах
рыболовства. Сотрудники Госинспекции охраны живот1
ного и растительного мира вправе оштрафовать нару1
шителей на 20 базовых величин.

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

Последний путь героя
Долгие годы солдата Великой Отечественный войны

Василия Иосифовича Сапего считали без вести пропав1
шим. Уже давно нет в живых его родителей, по разным
городам и странам разъехались родственники, исчезла
маленькая деревушка Сапеги, не существует и тогдаш1
ний Ветринский район. И вдруг — новости, запоздав1
шие более чем на 70 лет. Заместитель председателя По1
лоцкого райисполкома Петр Петкевич рассказывает:

— Нам позвонили российские поисковики. В Воро1
нежской области они обнаружили останки воина, уста1
новили его личность. Накануне Дня Победы тело наше1
го героического земляка будет доставлено на Полотчи1
ну. Перезахоронение состоится в братской могиле в Бо1
быничах. Со всеми полагающимися в таких случаях во1
инскими почестями.

Полочане уже разыскали родственников погибшего.
Его дочь живет в Украине, брат — в Калининграде. Учи1
тывая расстояние и пожилой возраст, они вряд ли смо1
гут присутствовать на траурной церемонии. А вот близ1
кие родственники родной тети фронтовика живут в Но1
вополоцке. У них будет возможность поклониться пра1
ху воина.

Елена БЕГУНОВА.
a_veresk@mail.ru

Садитесь, господа
В Бресте на скамье подсудимых оказались двое бе1

лорусов — Г. и Д., которые в 2004 году ограбили мик1
роавтобус в Польше. Тогда четверо преступников пере1
оделись в униформу польской дорожной полиции, обо1
рудовали авто проблесковыми маячками и магнитными
лентами с надписью Policija, а затем на трассе К2 в рай1
оне селения Рогожница Люблинского воеводства оста1
новили микроавтобус, в котором ехали белорусы.
Предлог — проверка багажа. Заведующая сектором по
уголовным делам отдела оргобеспечения судебной дея1
тельности Брестского областного суда Марина Матюхе1
вич рассказала, что бандиты надели на голову капроно1
вые колготы и, угрожая предметом, похожим на писто1
лет, попытались ограбить 8 пассажиров. Однако те ста1
ли сопротивляться и отнять деньги у них не удалось.

Через некоторое время двоих разбойников задержали и
осудили, а Г. и Д. поймали через 10 лет. Их действия
квалифицированы следователями по ч. 3 ст. 207 Уго1
ловного кодекса — «Разбой», максимальное наказание
по которой до 15 лет лишения свободы с конфискаци1
ей имущества. Подробную картину этой истории вос1
становит суд.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Нос в конопле
Житель Полоцка превратил часть своего дома в ла1

бораторию по выращиванию конопли. 37–летнего нера1
ботающего Б. недавно задержали сотрудники Полоцко1
го РОВД и их коллеги из
УВД Витебского облиспол1
кома. В частном доме на
улице Гагарина, где Б. про1
живал с семьей, две комна1
ты оказались отведенными
под внушительную планта1
цию кустов конопли. Там
были установлены мощные
обогревательные лампы и
вентиляция, стены оклеены
фольгой для сохранения те1
пла. Что же касается кустов
конопли, которых, к слову,
насчитали 58, то их корни
постоянно находились не в
земле, а в емкостях с водой,
опилками и удобрением. Та1
кой способ выращивания,
по словам Вячеслава Рай1
тенко, начальника отдела
управления по наркоконт1
ролю и противодействию
торговле людьми УВД Ви1
тебского облисполкома, на1
зывается гидропоника и
применяется для получения
высококачественной ма1
рихуаны:

— Готовой марихуаны
изъято немного — около по1
лутора граммов. А вот со
всей выявленной плантации
могло получиться 10 тысяч
разовых доз. Представляете,
сколько людей могли под1
вергнуть опасности себя и
окружающих... Хозяину та1
кое количество «зелья» мог1
ло принести более 700 мил1
лионов рублей.

До сих пор Б. не был су1
дим и в поле зрения мили1
ции не попадал. Сейчас же в
отношении его Следствен1
ный комитет возбудил уго1
ловное дело по статье УК
«Незаконный оборот наркотических средств, психо1
тропных веществ, их прекурсоров и аналогов».

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Топливо на асфальте
Под Молодечно перевернулся бензовоз с 20 тысяча1

ми литров дизельного топлива. Из цистерны вытекло
около 100 литров солярки, но спасателям менее чем за
15 минут удалось предотвратить большую утечку топли1
ва и возгорание.

ЧП произошло во вторник утром на 69–м км автома1
гистрали Минск — Молодечно — Нарочь. По предвари1
тельной версии, водитель бензовоза «Мерседес» ИООО
«ЛУКОЙЛ Белоруссия» не справился с управлением и
мощная машина перевернулась, частично перекрыв
движение другому транспорту. Свидетельница сообщи1
ла об аварии спасателям–пожарным, на место ДТП тут
же были направлены подразделения МЧС, бригада ско1
рой медицинской помощи, а также автомобиль службы
химической и радиационной защиты. «Водителя с трав1
мами ноги на «скорой» увезли в травматологическое от1
деление Молодечненской районной больницы, — рас1
сказала представитель Минского областного управле1
ния МЧС Наталья Шингель. — Все обстоятельства ава1
рии сейчас выясняют сотрудники ГАИ».

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by
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В ТО ЖЕ ВРЕМЯ
Неожиданный поворот
приобрело дело 33–лет1
него хулигана К. из по1
селка Туголица Бобруй1
ского района. Милиция
задержала его за драку в
пивном баре. Пока рабо1
чий одного из предпри1
ятий Бобруйска сидел в
фойе Ленинского РОВД
города, к нему подошла
служебная собака нахо1
дившегося в здании сот1
рудника Бобруйского от1
дела департамента охра1
ны. Пес повел себя очень
неспокойно, поэтому
молодого человека ре1
шили обыскать. Офици1
альный представитель уп1
равления Следственного
комитета по Могилев1
ской области Оксана Со1
ленюк уточнила, что по1
дозрения милиции оправ1
дались:
— При личном досмотре
у хулигана было обнару1
жено почти 0,4 грамма
спайсов.
Теперь предстоит устано1
вить всю цепочку приоб1
ретения курительной
смеси — у кого, где и
при каких обстоятельст1
вах она была куплена,
подчеркнул начальник от1
деления по наркоконтро1
лю и противодействию
торговле людьми УВД
Бобруйского горисполко1
ма Виктор Трибуш. Нар1
комана теперь ждет уго1
ловная ответственность.
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— Дмитрий Витальевич, способна ли
Хиллари Клинтон на новую «перезагруз9
ку»?

— Во–первых, не она начинала пре.
дыдущую «перезагрузку», а Барак Обама.
Клинтон же было поручено нажать кноп.
ку с известной надписью. Ее личная роль
в определении политики в отношении
России была не столь велика. Во–вторых,
я бы не ждал новой «перезагрузки», кто
бы ни победил на выборах 2016 года. От.
ношения РФ — США сейчас находятся в
принципиально ином состоянии, чем в
2008 — 2009 годах. Чтобы положить ко.
нец конфронтации, должно произойти
что–то фундаментальное. Либо США ог.
раничат свои глобальные амбиции и при.
знают, что Россия, а значит, и другие
крупные игроки имеют право «обустраи.
вать» соседние регионы, либо Россия
признает свое поражение и запросит
США о пощаде — об отмене санкций, ес.
ли к тому времени ее не постигнет де.
фолт. Ставки для России куда выше, чем
для США: на кону не только внешнеполи.
тический курс страны, но и сохранность
существующей властной конструкции и
даже целостность страны.

— Почему Россия должна проиграть?
Например, все ждали усиления кризиса,
а рубль взял и укрепился...

— Рубль укрепляется пока под влия.
нием конъюнктурных факторов, а не
из–за положительных сдвигов в экономи.
ке, которая все еще пребывает на распу.
тье — будет или нет найдена реалистич.
ная модель экономического развития.
Лично я надеюсь, что таковая найдется.
Не стоит забывать, что СССР потерпел
крах главным образом из–за неспособно.
сти его экономики удовлетворять по.
требностям населения страны. В нынеш.
нем противостоянии с США ставки сопо.
ставимы.

— А разве в США сейчас нет полити9
ков, которые бы мыслили в системе мно9
гополярности мира?

— Полюсов может быть только два. В
этом смысле «многополярность» — тер.
мин не точный, но идея понятна. В США
доминирует идея американского глобаль.
ного лидерства, и это продлится еще дол.
го. Правда, пик глобального могущества
США уже пройден — это было в начале
2000–х, во времена взятия Кабула и Баг.
дада. После этого начался плавный спуск.
С тех пор США отходят с передовых ру.
бежей, снижают уровень не только воен.
ного, но и политического присутствия —
в тех же Афганистане, Ираке и других
местах. Они не решились на бомбарди.
ровки Сирии и держались на втором пла.
не в Ливии. Белый дом настроен на ком.
промисс с Ираном. Несмотря на отрица.
тельную позицию США, европейские и
азиатские союзники Вашингтона присое.
динились к пекинскому проекту Азиат.
ского банка инфраструктурных инвести.
ций. Речь идет, конечно, не об упадке аб.
солютной мощи США, а о том, что другие
игроки — и не только Китай — постепен.
но набирают вес и оказывают все большее
влияние на мировую политику. Посмот.
рите на Ближний Восток: во времена «хо.
лодной войны» он был ареной борьбы
СССР и США, потом вотчиной Вашингто.

на, а сейчас — полем битвы Са.
удовской Аравии и Ирана, сун.
нитов и шиитов.

— Нет ли в этом отступле9
нии США доли вины самого
Обамы как слабого политика?

— Слабым Обаму называют
прежде всего его политичес.
кие противники. Очевидно,
что он — антитеза Бушу: тот
«наступал», этот «отступает»,
выравнивает фронт, сосредо.
точиваясь на внутренних про.
блемах США и наиболее важ.
ном внешнем факторе — КНР.
Личность Обамы, безусловно,
играет при этом какую–то
роль, но во власть этого чело.
века вывела объективная ре.
альность. Обама был выбором
большинства американцев, ко.
торые хотели в том числе ме.
нее затратной внешней поли.
тики.

— Сейчас демократы сдела9
ли ставку на Хиллари. Не про9
гадали, как думаете? Она ведь
уже однажды проиграла Оба9
ме... Неужто не нашлось ко9
го–то новенького? Где молодая
поросль? Где новые Кеннеди?

— В США есть молодые ам.
бициозные политики. Обама
относительно молод. У респуб.
ликанцев в президентскую гон.
ку только что вступил Марко
Рубио. А Хиллари Клинтон —
не про юность, а про равнопра.
вие полов. Демократы тради.
ционно расширяют горизонты.
Кеннеди был первым католи.
ком, Обама — первым черно.
кожим, очевидно, настает че.
ред женщины. У Клинтон ко.
лоссальный опыт и, что не ме.
нее важно, способность соби.
рать деньги.

— На вершине американской поли9
тики, по сути, остались две семьи — Буш
и Клинтон. Не слишком ли узок круг?

— Звезды так сошлись. В Штатах не.
мало политических династий — и в сена.
те, и в конгрессе, и на уровне местных
властей, и в вашингтонской администра.
ции. Вспомним семейство Кеннеди. Ино.
гда умершего сенатора заменяет его же.
на, ее назначает губернатор штата, кото.
рый представлял покойный. Приходят во
власть и дети: был сенатор Рон Пол, а те.
перь Рэнд Пол — отец и сын. Но речь не
о преемниках по «праву крови», а о том,
что детей готовят к политической карье.
ре и они проходят испытание, доказывая
свою профпригодность в условиях жес.
точайшей конкуренции. Не дай бог
кто–то увидит в кандидате лишь папень.
киного сынка! Хиллари стала сенатором
главным образом благодаря личным ка.
чествам, а не мужниным связям. В США
выбирают не династию и даже не партию
— ставку делают на личность. Нигде в
мире избиратели так пристально не сле.
дят за кандидатами. Тамошняя кампания
— ни с чем не сравнимый тест на физи.
ческую, моральную, психологическую
выносливость. Кстати, совершенно не
обязательно, что гонка за президентство
развернется между Хиллари Клинтон и
Джебом Бушем — его выдвижение в ка.
честве кандидата от Республиканской
партии отнюдь не гарантировано.

— Нет ощущения кадрового голода
— что на Западе, что в России? Те же ли9
ца у власти уже более 10 лет...

— В России наверху сейчас нет поли.
тиков, кроме Президента Путина. Осталь.
ные — чиновники, исполнители. Полити.
ческий опыт и талант есть разве что у
Дмитрия Рогозина. Политик — это лидер
в свободном плавании. Путин — политик.
Он сделал систему под себя. Конечно, это
требует согласия управляемых, которое
не может быть гарантировано раз и навсе.
гда. Мы видели, что происходило с уров.
нями поддержки Горбачева и Ельцина.

— Политики мельчают?
— Есть такое. Черчиллей, де Голлей и

Рузвельтов не наблюдается. Но, с другой
стороны, нет и запроса на подобные пер.
соны. Более того, западные общества ак.
тивно противятся появлению такого рода
личности. Появись новый де Голль сегодня
— его обвинили бы в авторитаризме. Я
объяснял как–то одному высокопоставлен.
ному республиканцу методы путинской
политики и услышал в ответ: «Это же чис.
тый Рузвельт!» Если освободиться от ус.
ловностей, то у великих лидеров Запада
времен Второй мировой больше сходства с
Путиным, чем с Обамой, Кэмероном или
Олландом. Штука в том, что политические
методы Рузвельта не применяются в Шта.
тах уже несколько десятков лет и общест.
во сегодня не поддерживает такую модель
лидерства. Современное западное общест.
во не готово подчиняться лидеру, хотя за.
прос на сильную личность у него имеется.
Все большую роль, кроме того, приобрета.
ют не формальные институты власти, а
иные центры принятия решения. Напри.
мер, финансовый кризис 2008 — 2009 го.
дов был спровоцирован политикой част.

ных игроков, которые действо.
вали в своих интересах без дол.
жного контроля со стороны го.
сударства. Наряду с финансо.
вой властью есть власть медиа.
холдингов, лидеров обществен.
ного мнения, групп специаль.
ных интересов и т.п.

— Может, власти в США
не хватает силы? На протяже9
нии столетий толпа млела от
сильных и харизматичных
лидеров...

— Не надо забывать, что
Рузвельт пришел к власти на
волне кризиса и получил ман.
дат на восстановление страны.
По части внутренней полити.
ки американцы категорически
против волевых, тем более си.
ловых решений проблем. Но
ожидания от власти в общест.
ве различаются: более успеш.
ная часть граждан хотела бы
ограничить госрасходы и соот.
ветственно налоги, другая жа.
ждет увеличения госпособий,
но без каких–либо обязанно.
стей со своей стороны. Про.
стой способ борьбы с бюджет.
ным дефицитом — путем по.
вышения акцизов на бензин —
оказывается политически са.
моубийственным. Корни проб.
лемы лидерства на Западе не в
том, что перестали рождаться
харизматические личности, а
потому что есть запрос обще.
ства на «некрупных» полити.
ков — политиков, так сказать,
«человеческого роста», не
столько лидеров, сколько ведо.
мых постоянно меняющимся
общественным мнением.

— Так можно дойти и до
мышей...

— Поживем — увидим. Общество ме.
няется стремительно: посмотрите, какая
пропасть отделяет де Голля от Олланда!
Генерал мог вызвать на ковер руководи.
телей французских телеканалов и втол.
ковать им, о чем следует вещать, а о чем
не следует. И это тогда тоже называлось
демократией. Сейчас бестселлерами во
Франции становятся интимные записки
подруг президента.

— В чем же дело?
— Во времена де Голля и Рузвельта

элиты обществ отчетливо выделялись на
фоне остальной массы и этим гордились.
Сегодня элиты остались, но изменили
внешность и стиль поведения. Раньше
были великие писатели, художники, ком.
позиторы, работавшие для избранного
круга просвещенного общества. Сегодня
великих сменили успешные — те, кто ра.
ботает для массового потребителя. Не ва.
жно, в литературе, музыке или политике.
До начала 1960–х политику в США дела.
ли в курительных комнатах, где десять
обладателей элитных сигар обсуждали,
кто станет кандидатом партии на выбо.
рах, а остальные соглашались с их верди.
ктом. Сейчас нужно добиться любви
масс, понравиться миллионам «лайкаю.
щих». Отсюда стремление многих поли.
тиков быть «ближе к народу»: чтобы
элитное образование не бросалось в гла.
за, быть «сермяжным» не только внешне,
но все чаще и внутренне. Этот процесс
продолжает набирать обороты.

Беседовала 
Светлана СУХОВА.

www.kommersant.ru

Почему современные демократии 
не рождают де Голлей и Черчиллей? 
На этот и другие вопросы отвечает
политолог Дмитрий Тренин

Вступление Хиллари Клинтон 
в предвыборную гонку за пост
президента США породило 
не только ироничные комментарии
(американская тетушка заменит
американского дядюшку), но и куда
более существенные дискуссии о том,
в частности, чем грозит миру
дефицит кадров в политике. 
С одной стороны, все активнее
говорят о «кризисе американской
доминанты», с другой — все чаще
звучит вопрос: почему современные
демократии больше не рождают
Рузвельтов, де Голлей и Черчиллей?
Востребованы ли не только на
Западе, а вообще мощные
политические фигуры в эпоху, когда
политика стала предметом массового
потребления? Попробуем разобраться
в новой повестке дня...
О бремени лидерства и об
особенностях кадровой политики
новейшего времени в США и не
только журналист расспрашивал
директора московского Центра
Карнеги Дмитрия Тренина.

Династия Клинтонов отлично выучила: в наше время надо быть
«ближе к народу», массы любят тех, в ком узнают себя.

У династии Бушей — свое лицо. Само выдвижение Джеба
(справа) будет означать, что ответ на новые вызовы

современности многие в США хотели бы видеть традиционным.
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Дело не за великим
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Вот уже 2 года Людмила Деркач с доку4
ментами и цифрами в руках пробует доказать,
что работники СПК «Бородичи», трудясь по
30 дней в месяц, регулярно недополучают
причитающиеся им деньги. И речь идет о не4
маленьких суммах.

Началось все со случайно попавшихся на
глаза пенсионерки расчетных листков гражда4
нского супруга, слесаря сельхозмашин Леони4
да Шведа. За отработанные в августовскую
страду 2013 года 30 дней он получил всего 1,5
миллиона рублей.

Поскольку копия трудового договора ни4
кому из работников не выдавалась, пришлось
специально истребовать ее у работодателя. И
тут оказалось, что вопреки нор4
мативам и здравому смыслу
этот документ предусматривает
работу по 8 часов 6 дней в неде4
лю. Выходной день указан всего
один — воскресенье. Собрав все
свои расчетные листки, Леонид
Швед пришел к неутешительно4
му выводу:

— Всего за полуторагодовой
период моей работы в СПК «Боро8
дичи» я отработал 40 воскресений и 67 суббот. За
воскресенья наниматель оплатил 1,5 миллиона
рублей, а за субботы — вообще ничего.

В кадровых документах — и вовсе путани4
ца. В трудовой книжке — непонятная мазня,
из–за которой невозможно разобрать, какой
разряд был присвоен работнику при поступле4
нии на работу. Похоже на четверку, но может
быть и тройка. Аналогичная ситуация и с до4
говором. На странице с подписью работника
стоит оклад по ставке 4–го разряда. Там, где
подписи нет, утверждается, что ему присвоен
3–й разряд. Так по какому тарифу сотруднику
платили за работу? Это так и оста4
лось за гранью понимания. Цифра
начислений скачет то
вверх, то вниз.

По просьбе Людми4
лы Деркач в хозяйстве
сделали перерасчет не4
доначисленной зарплаты
ее гражданского супру4
га. Результат: тот
недополучил чуть
более 800 тысяч руб4
лей. Пришлось насто4
ять на повторной
проверке. В
итоге — новая
цифра: 2 мил4
лиона 200 ты4
сяч. Затем бы4
ли еще 3 про4
верки, послед4
няя из которых показала, что хозяйство за 1,5
года обмануло работника почти на 7 миллио4
нов рублей. А если проверить по шесто4
му–седьмому разу? Какая сумма появится в
итоге?

Меня же во время командировки интере4
совал главный вопрос: сделала ли вывод ис4
полнительная власть района из ситуации в
СПК «Бородичи»? Взяли ли под контроль оп4
лату ночных и сверхурочных, а также форми4
рование уровня тарифных ставок, ведь на про4
тяжении 13 из 15 отработанных Леонидом
Шведом месяцев она применялась на уровне,
ниже минимального. За 2 года Людмила Дер4
кач написала 20 обращений, которые рано или
поздно возвращались к рассмотрению на мест4
ном уровне... Первый заместитель председате4
ля Зельвенского райисполкома, курирующий
вопросы сельского хозяйства, Евгений Грец4
кий заверил, что вся необходимая работа про4
ведена:

— Полгода назад мы провели проверку и обна8
ружили, что в хозяйстве действительно не велся
учет работы в выходные. Ситуация исправлена.
Все работники хозяйства, которые трудились
сверхурочно, получили перерасчет. Их двое.

Правда, фамилии этих людей мой собесед4
ник назвать не смог. Не получилось вспомнить

их и у руководителя хозяй4
ства. Зато ко мне подошел сторож СПК
«Бородичи» Петр Ногач и пожаловался:
несмотря на многочисленные просьбы,
ему до сих пор недоначислили зарплату
за 10 отработанных ночей. И это только
за один месяц. Игнорируются и претен4
зии работников к оплате отпускных.

На мехдворе предприятия, куда я за4
ехала, чтобы лишний раз проверить ин4
формацию, полученную у первого замп4
реда райисполкома, ситуация повтори4
лась. Со мной разговорился механиза4
тор Дмитрий Тыбулевич, отец троих де4
тей. Тот привел и вовсе невероятную

статистику: за 17 дней, отра4
ботанных в ноябре прошло4

го года, он
получил все4
го... 320 ты4
сяч рублей.
За послед4
ний месяц
без больнич4
ных, отпус4
ков и отгу4
лов сумма
о к а з а л а с ь
большей —
744 тысячи:

— Буду требо8
вать перерасчета...

Решение Дмит4
рия поддерживает
и его супруга, ко4

торую я встретила по дороге на автостанцию:
— Возвращаюсь домой из банка. Собираемся

купить дешевенький мобильный телефон. Но так
как денег для нашей многодетной семьи с трудом
хватает на еду, пришлось брать кредит. Вот хо8
дила, оформляла. Думаю, что перерасчет нужен.
Муж ходит на работу практически без выходных,
а в расчетном листке — 700 тысяч рублей. Это
как понимать?

Пока мы общались, подошли еще люди.
Михаил Легеза рассказал, что по осени вместе
с семьей занимался очисткой сахарной свек4

лы. Без договора подряда.
На доверии. Общими уси4
лиями набросали 2 бурта
— это примерно 80 тонн,
но хозяйство не заплатило
ни копейки. Прозвучали и
другие жалобы...

Почему такое стало
возможным в отдельно взя4
том хозяйстве? С этим воп4
росом я обратилась в уп4
равление по труду, заня4
тости и соцзащите Зельве4
нского райисполкома. Как
оказалось, там ситуация с
начислением зарплат в
СПК «Бородичи» нарека4
ний не вызывает. Замести4
тель начальника управле4
ния Мирослава Рудая лич4
но занималась проверкой
жалоб Людмилы Деркач и
пришла к выводу — вся
проблема в назойливости
«некоторых людей»:

— Мы провели перерас8
чет зарплаты сожителя
Людмилы Ивановны Деркач
по ее просьбе. Это все, что
от нас требовалось. Разница

в перерасчетах получилась из–за того, что жа8
лобщица каждый раз просила учесть разные обс8
тоятельства и сроки. Мы все сделали, а она про8
должает ходить и жаловаться. Я хочу расста8
вить точки над «i»: все ее жалобы все равно возв8
ращаются к нам. Зачем писать?

Так, может быть, не все сделали? На мой
дилетантский взгляд, не должен рядовой ра4
ботник СПК указывать, в каких объемах и по
каким пунктам проводить бухгалтерскую про4
верку. Почему люди, призванные защитить
труженика, обвиняют во всех бедах не органи4
зацию, позволяющую себе ошибки, а человека,
пытающегося их исправить?

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Фото автора.

Заместитель начальника Гродненского областного управления департамента государственной
инспекции труда Министерства труда и соцзащиты Татьяна Хаметзянова:
— Ситуация, когда сельскохозяйственные предприятия экономят на выплате сверхурочных, не
нова. Людей не хватает — отсюда и переработки. В 2012 — 2013 годах мы провели серьезную
проверку именно этого аспекта трудовых отношений. Пришли к неутешительному выводу: наруA
шений немало. Мы составили целый список хозяйств, где учет сверхурочных либо вовсе не велA
ся, либо это время не оплачивалось в двойном размере. Похожая история с нормированием и таA
рификацией труда в СПК области: нареканий хватает. Некоторые работают по нормативным доA
кументам, сохранившимся еще чуть ли не с 60–х годов прошлого века. А где–то деньги и вовсе
не начисляются должным образом за конкретные время, объем работы и класс сотрудника.
Они распределяются лично руководителем исходя из экономических возможностей хозяйства.
Нарушения ли это? Однозначно — да. Но с высокой долей вероятности могу утверждать, что при
повторной проверке мы бы снова с ними столкнулись.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КСТАТИ
СПК «Бородичи» Зельве/
нского района уже попа/
дал в поле зрения конт/
рольных и правоохрани/
тельных организаций.
Недавно областная про/
куратура обнаружила
лежащее в одном из зер/
нохранилищ предприя/
тия доильное оборудова/
ние, купленное 5 лет на/
зад за 63 миллиона руб/
лей. По документам оно
уже давно использова/
лось на молочно–товар/
ной ферме... Кроме то/
го, в хозяйстве не смог/
ли вовремя запустить
линию по производству
топливных гранул, на
которую было затраче/
но примерно 1 миллион
долларов. Этот факт
спустя 3 года бездей/
ствия линии обнаружил
областной Комитет
госконтроля.

Т
о, что Трудовой кодекс в неко.
торых организациях трактует.
ся по–своему, ни для кого не
секрет. Работники СПК «Боро.
дичи» Зельвенского района го.
дами терпели явную неспра.
ведливость. Трудились по вы.

ходным, стараясь не обращать внима.
ния на нестыковки в расчетных лист.
ках. Пока, наконец, эти документы не
попали в руки человека, не поленивше.
гося разобраться в хитросплетениях
сельской бухгалтерии. Вскрылась непри.
ятная картина: нарушения тут и там...

СПРАВКА «СБ»
По данным Гродненского
облстатуправления, сред/
няя номинальная начис/
ленная зарплата в сельс/
ком хозяйстве с начала
года сложилась в размере
4,3 миллиона рублей.

СПК «Бородичи».
Мехдвор.

Хитросплетения
сельской бухгалтерии

Людмила Деркач
куда только ни

обращалась в
поисках правды.
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Дамочки падали в обморок,
дети цепенели...

Любому государству можно было по3
казать спортивные успехи бега на новей3
ших протезах, можно было осветить вы3
ставку художника, написавшего свои по3
лотна искусственной рукой... Но была
особая категория инвалидов, и их лучше
было не показывать никому. Да и как мо3
жно взбодрить общественное мнение
внешним видом человека со снесенным
осколком снаряда лицом или рассказом
о солдате, у которого в результате хими3
ческой атаки с черепа сползла кожа... А
таких было немало. Руки и ноги целы,
грудь в орденах, а трепетные дамочки па3
дают в обморок, дети цепенеют от ужаса,
а остальные вежливо отводят глаза...

Подобные ужасающие травмы получа3
ли и во времена прежних войн. Но Первая
мировая поставила смерть на поток. И,
как любая машина, она давала сбои — и
многие, несмотря ни на что, выживали...

В воюющих странах ветеранам с обезо3
браженными лицами пытались помочь. О
них с сочувствием писали газеты, их объе3
диняли в специальные союзы. Была даже
изготовлена мягкая игрушка в виде анг3
лийского летчика с изуродованным огнем
лицом.

Страшно представить жизнь этих «лю3
дей без лица». Можно было приспособить3
ся проглатывать пищу при отсутствии че3
люсти... Трудно, но возможно. Но привык3
нуть к постоянному ужасу в глазах окружа3
ющих было невыносимо. Сотни искалечен3
ных солдат и офицеров от грядущего оди3
ночества и вечной брезгливой отверженно3
сти сводили счеты с жизнью. И поэтому,
когда на горизонте появилась хоть слабая,
но надежда на иную судьбу, они первые до3
бровольно подставили себя под ножи начи3
нающих хирургов–экспериментаторов.

Хирургия «стебельком»

И вот в Англию из Новой Зеландии
приезжает известный хирург–но3
ватор Гарольд Гиллис. Его специа3
лизация в то время еще не имела
собственного названия. Лишь спу3
стя много лет это направление ме3
дицины стало называться пласти3
ческой хирургией. То, что он
предлагал, не могло не заинтере3
совать оставшихся без лиц инва3
лидов. И хотя методика мистера
Гиллиса в то время была в боль3
шей части теорией, желающих оп3
робовать ее на себе оказалось дос3
таточно.

Тут необходимо упомянуть молодого
английского летчика Генри Ральфа Лав3
ли. Того самого, по образу которого сде3
лали странную мягкую игрушку. В 1916
году Генри сдавал выпускной экзамен по
летной подготовке в школе Королевских
ВВС. Его самолет потерпел крушение и
загорелся. В результате лицо летчика ста3
ло похоже на череп, слегка прикрытый
остатками плоти. Чудом сохранился один
глаз, к сожалению, практически невидя3
щий. Несмотря на активную обществен3

ную поддержку,
он находился в
глубокой депрес3
сии и готов был
поставить на кон
даже свою жизнь
ради хотя бы ил3
люзорной возмо3
жности восстано3
вить себе лицо.

С груди Генри
был вырезан лос3
кут кожи и пере3
несен на лицо. К
несчастью, попыт3
ка закончилась
трагически. Кожа
не прижилась, на3
чалось отторже3
ние транспланта3
та. Ослабленный
организм не спра3
вился с инфекци3
ей, начался сеп3
сис, и летчик
умер от интокси3
кации. К сожалению, в то время антибио3
тики еще не были изобретены. Увы, не все
операции заканчивались успешно.

Но, несмотря на неудачу, опыты с пе3
ресадкой кожи продолжились.
Больше повезло моряку Уолте3
ру Йео. Он получил сильней3
ший ожог лица и лишился век
на обоих глазах. На лицо ему
успешно наживили «маску» из
его собственной неповрежден3
ной кожи, но сделали это уже
по новой экспериментальной
методике, получившей назва3
ние Walking–stalk skin flap,
что можно приблизительно
перевести как «перенос кожи

стебельком». Теперь кожу не снимали
окончательно, а оставляли одним краем на
старом месте. Это позволяло сохранить
кровообращение трансплантата до момен3
та его полного приживления на новом ме3
сте. Только когда кожа приживалась, ее
отсекали от изначального места.

Очередным пациентом Гиллиса стал
матрос британского линкора Вилли Викэ3
ридж, пострадавший во время знаменито3
го Ютландского сражения. В бою ему сне3
сло переднюю часть нижней челюсти. Фа3
ктически у Вилли отсутствовал подборо3

док. Сначала вме3
сто утраченной ко3
сти ему установи3
ли металлический
каркас. На этот
каркас стали на3
живлять лоскуты
собственной кожи
пациента. Для
формирования но3
вого подбородка
кожаные «стебель3
ки» протянули с
груди и спины. В
течение несколь3
ких лет он перенес
множество слож3
ных и болезнен3
ных операций.
Процесс длился
очень долго, но в
результате Вилли
Викэридж все же
обрел новый под3
бородок. Пусть и
не идеальный, но

уже не столь шокирующий окружающих.
Увы... и в этом случае побочные эффе3

кты сделали свое дело. За время мучитель3
ных операций Вилли настолько привык к
обезболивающим, которые в то время пред3
ставляли собой исключительно препараты
опия, что после курса лечения уже был
конченым наркоманом. Вскоре он умер.

Для тех, у кого поврежде3
ния были не столь значительны,
доктор Гиллис применял дру3
гой способ. Кожу для пересадки
брали на руке оперируемого. В
течение нескольких недель,
вплоть до полного приживле3
ния кожи на новом месте, паци3
ент был вынужден ходить с ру3
кой, намертво примотанной к
лицу.

Восстанавливал Гарольд Гил3
лис и хрящевые ткани. Им была
проведена первая в мире рино3
пластика (восстановление носа).
Солдат Уильям М.Спрекли в ре3

зультате ранения полностью утратил нос.
Хрящ для нового носа был взят из грудины
пациента и приживлен у него на лбу. Поз3
же сформированный нос был перенесен
на свое естественное место, где была уже
проведена его «чистовая обработка».

Несмотря на большую разницу в инст3
рументарии и средствах лечения, методы
Гарольда Гиллиса до сих пор лежат в осно3
ве современной пластической хирургии.

Маска, я тебя знаю

Но была и еще одна возможность реа3
билитации ветеранов, оставшихся без ли3
ца. Для тех, кто не решался на столь опас3
ные для жизни и болезненные операции. В
Лондоне и Париже были созданы специ3
альные студии по лицевому протезирова3
нию. Здесь главенствовали уже не хирур3
ги, а скульпторы. Они изготавливали на3
кладки, воссоздающие поврежденные уча3
стки лица. Иногда это были полноценные
маски, иногда — лишь фрагменты, фик3
сирующиеся при помощи очков по прин3
ципу всем нам известной новогодней мас3
ки «очки с носом и усами». Их делали из
тончайшей меди методом гальванопласти3
ки, на которую потом наносили слой эма3
ли, максимально приближенный к естест3
венному цвету человеческой кожи.

Предварительно клиент обсуждал со
скульптором черты своего будущего об3
раза. Причем далеко не всегда прообразом
нового лица была фотография пациента,
сделанная до получения травмы... Очень
часто просили сделать лицо по образу ка3
кой–нибудь брутальной знаменитости то3
го времени.

Так или иначе, но благодаря новатор3
ству врачей, самопожертвованию пациен3
тов и таланту скульпторов–протезистов
многие обреченные на отверженность об3
рели надежду вернуться в общество. И хо3
тя ветераны, получившие новые лица, ис3
числялись единицами, эта надежда доро3
гого стоила.

Максим КРЫЛОВИЧ.
lenta.ru

100 лет первой
газовой атаке

Сто лет назад, 22 апреля 1915 года, во
время Первой мировой войны немецкая ар3
мия впервые применила отравляющий газ
против французских военных. Это прои3
зошло во время сражения вблизи бельгийс3
кого города Ипр. 1500 человек погибли сра3
зу, тысячи остались инвалидами. Всего за
годы Первой мировой от химического ору3
жия погибли 90 тысяч человек

Чтобы отметить печальную годовщину, в Ипре провели памятную церемонию с
участием членов Организации по запрещению химического оружия. В ходе церемо3
нии была принята декларация, призывающая навсегда покончить с химическим ору3
жием: «Сохранив память о химической атаке в Ипре, мы обеспечим будущее, которое
никогда не будет знать такого оружия. Надеюсь, что декларация, принятая на этой
встрече, вдохновит нас для дальнейшей работы, направленной на то, чтобы действи3
тельно избавить наш мир от химического оружия».

Известно, что война — двига3
тель технического прогресса.
Первая мировая война доказа3
ла это как нельзя лучше: новое
оружие, новые способы убийст3
ва, новые увечья. К сожалению,
медицина не всегда поспевала
за этим процессом. Тысячи ра3
неных, ставших инвалидами,
безвозвратно потерявших спо3
собность к дальнейшему «бое3
вому применению», оказались
в особом пространстве.

Вернуть лицо
Как Первая мировая война повлияла 

на пластическую хирургию

Гарольд Гиллис.
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М
агазинный прилавок —
вот он, едва ли не глав1
ный адрес жалоб. Ка1
жется, здесь всегда
найдется повод для не1

довольства, особенно если речь
о продуктах питания. То моло1
ко или колбаска окажутся про1
сроченными, то вид у хлеба или
яблок непрезентабельный, а то
и вовсе попробуй отыщи рыбу
или фарш под ледяной коркой.
Но в топе покупательских пре1
тензий — безусловно, этикетки.
Вернее, надписи на них, кото1
рые не то что с лупой — порой
под микроскопом нужно раз1
глядывать.

Упреки по поводу микроско-
пических шрифтов уже не пер-
вый год звучат в адрес произво-
дителей самых разных товаров.
И надо сказать, они это вполне
заслужили: ладно состав —
кое–где и срок годности не раз-
личишь! Стоит ли говорить, что
основными жертвами такой
«клинописи» становятся пожи-
лые люди. И не только. Иной раз
крутишь–вертишь блестящую
упаковку в руках и думаешь: без
орлиного зрения или очков в ма-
газин лучше не заходить.

— Простите, не поможете?
Не вижу без очков, — обращает-
ся ко мне пожилая покупатель-
ница после того, как несколько
минут отчаянно пыталась про-
читать состав вполне привлека-
тельных на первый взгляд коп-

ченостей. Главный вопрос: ка-
кое мясо преобладает?

— Без проблем! — отвечаю
и тут же жалею о своих словах.
Честно говоря, я тоже с трудом
могу что–то разглядеть. Шрифт
не просто мелкий — бисерный,
да еще какой–то размытый то
ли из–за пребывания в холо-
дильнике, то ли так и было хит-
ро задумано изначально.

Впрочем, достаточно прогу-
ляться от прилавка к прилавку,
чтобы понять: в мясном отделе
таких сложностей возникнет
масса. Ведь чем больше компо-
нентов напичкано в ароматную
на вид колбаску или пухлую упа-
ковку ветчины, тем сложнее от-
ветить на вопрос: из чего это сде-
лано? Но «рыльце в пушку» и у
молочных товаров. Конечно, на
молоке или кефире вы без проб-
лем прочтете всю нужную вам
информацию. Другое дело —
йогурты или глазированные сыр-
ки. Попробуйте разглядите, из
чего сделан йогурт, который по-
зиционируют как суперполез-

ный, с соком клубники. Я вот,
поднапрягшись, таки вчиталась в
этикетку и сделала вывод: нет,
лучше не портить себе аппетит
глюкозно–фруктовым сиропом,
фруктовым наполнителем с яб-
лочным (!) соком и целым спи-
ском химических ингредиентов.
Еще веселее с глазированными
сырками. Эффект от абсолютно
нечитаемого черного шрифта
здесь усиливает блестящая яр-
ко–фиолетовая упаковка. Как ни
щурься, но еле–еле разберешь
только пару составляющих —
глаза слезятся от напряжения. А
пальму первенства я бы отдала
рыбе, фаршу и всевозможным
полуфабрикатам, которыми за-
биты морозилки. Мало того что
этикетки погребены под слоем
снега, так даже если их очистите
— это не особенно поможет...

Кстати, из личных наблюде-
ний: больше всего грешат фоку-
сами со шрифтами не наши про-
изводители, а заграничные, в
том числе российские и украин-
ские. Особенно это заметно на

различных сладостях, сухари-
ках и прочей не самой полез-
ной еде. На шоколадках и паке-
тах конфет тоже часто без иде-
ального зрения ничего не про-
чтешь. Не верите? А попробуй-
те–ка поискать, на какой плит-
ке на первом месте стоит мас-
ло какао (именно это важней-
ший для настоящего шоколада
ингредиент, а не сахар, ка-
као–порошок или тертое ка-
као). Мне с покупательницей
предпенсионного возраста на
такое «расследование» понадо-
билось минут 20, а потом еще
долго в глазах рябило.

Интересно, что в послед-
ние годы, поговаривают спе-
циалисты, ситуация особенно
обострилась, а жалоб от поку-
пателей стало заметно боль-
ше. Ослаблен контроль? Сами
посудите, еще пару лет назад
у нас числились около сотни
всевозможных организаций,
которые в разных уголках
страны были готовы отстоять
права простого потребителя.
Сегодня же их на бумаге мень-
ше двадцати, а на деле — мож-
но на пальцах одной руки пе-
ресчитать. Дело и в минималь-
ных полномочиях, и в финан-
совых трудностях таких стру-
ктур. Ирина Астафьева, пред-
седатель Минского общества
потребителей, подтверждает:
«На «горячую линию» посту-
пает много подобных жалоб,

но мониторингов сейчас мы не
проводим, нет и общественного
контроля». Кстати, экспертизы
и прочие процедуры сегодня то-
же в руках не общественников,
а коммерческих организаций.

А вот сами потребители нос-
тальгируют по еще одной струк-
туре — межведомственному ко-
ординационному совету, в кото-
рый входили представители все-
возможных организаций, зани-
мающихся услугами и их качест-
вом. От министерств до общест-
венников. Раз в квартал все пред-
ставители совета отчитывались о
проделанной работе, рассылали
свои предложения по высоким
инстанциям. Сейчас же, по-
скольку надежд, что производи-
тели сами вдруг решат пойти на-
встречу потребителю, немного,
ясно одно: чтобы постоянно не
испытывать зрение покупателя и
его нервы, надо внести измене-
ния и дополнения в закон.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

О последствиях пала травы
для здоровья «СБ» писала в ма-
териале «Срочно убрать дымо-
вую завесу» (номер за 24 мар-
та). Напомним, жительница де-
ревни Станьково Лилия Фефе-
лова пожаловалась в редак-
цию: жгут все и всё,
дым повсюду, у
ребенка обост-
рилась брон-
хиальная ас-
тма. На
п у б л и к а -
цию обра-
тили вни-
мание в
Минском об-
ластном испол-
нительном коми-
тете. «За нарушение
правил пожарной безопасно2
сти при разведении костров, сжи2
гании сухой растительности, а
также за пожары в экосистемах
в целом по области к администра2
тивной ответственности привле2
чены 29 руководителей и должно2
стных лиц субъектов хозяйствова2
ния, 711 граждан. По фактам,
приведенным в статье, проведены

разбирательства и в отношении
лиц, виновных в сжигании мусора и
листьев на территории ГУДО
«Дзержинский районный центр
туризма и краеведения» и ГУО
«Станьковская средняя школа

имени Марата
Казея». 

Работника2
ми Дзержинского РОЧС составле2
ны административные протоко2
лы. Приняты меры по прекраще2
нию сжигания мусора и сухой рас2
тительности на территории пар2
ка и школы», — сообщил редак-
ции заместитель председателя
Минского облисполкома Сер-
гей Невмержицкий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Заместитель
министра торговли
Ирина Наркевич:
— Согласно статье
7 Закона «О защи1
те прав потребите1
лей» на упаковке
или этикетке потре1
бителю должна

быть предоставлена достоверная
информация о товарах на бело1
русском или русском языке чет1
ким и разборчивым шрифтом.
Кроме того, Техническим регла1
ментом Таможенного союза ус1
тановлено, что маркировка пище1
вых продуктов обязана быть по1
нятной, легкочитаемой, досто1
верной и не вводить в заблужде1
ние. Надписи, знаки, символы
должны контрастировать с фо1
ном, на который нанесена марки1
ровка, а способ ее нанесения —
обеспечивать ее сохранность в
течение всего срока годности то1
вара при соблюдении условий
хранения, установленных изгото1
вителем. Но законодательством
не установлен минимальный раз1
мер шрифта. А его высота опре1
делена только для указания мас1
сы или объема товара: от 2 до 6
миллиметров, в зависимости от
веса. Министерство торговли не1
однократно направляло предло1
жения установить минимальный
размер шрифта для маркировки
в соответствующие госорганы, а
также при разработке Техничес1
ких регламентов Таможенного
союза. Но наши замечания не бы1
ли учтены. Тем не менее мы про1
должаем эту работу.

●● Резонанс

Сняли дымовую завесу

9

ЛупаЛупа
для покупки
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Беларусь
сегоднятема 

З
десь многое на грани фола или за
гранью. Здесь каждый за себя и ни
за что не отвечает. Швыряет окур<
ки, пустые бутылки и ругательства,
но ничем не рискует. Пользователь
может вещать, например, под име<
нем Павел Корчагин или Напо<

леон 15–й, под портретом Че Геварры,
Сталина, Гитлера... На Кубе, уверен, мало
кому придет в голову взять аватарку в виде
команданте Че. Побьют.

В Китае подобный фокус тоже не прой<
дет. С 1 марта в стране законодательно за<
прещено использовать никнеймы с именами
лидеров иностранных государств и прочих
знаменитостей, а также «аватары и инфор<
мацию, причиняющую ущерб государству и
обществу». У нас можно, и не только в ин<
тернете. Несколько лет назад «СБ» выступи<
ла («Продажный креатив», «Ребро вопроса»)
против непотребной, на наш взгляд, рекла<
мы. Не знаю, есть ли в том заслуга газеты, но
классик Антон Чехов с дурацким колпаком
на голове перестал рекламировать белье, а
производитель чипсов убрал с упаковки со<
леные, малоподходящие для детского уха
анекдоты.

Возможно, публичного осмеяния оказа<
лось достаточно. Но законодательной нор<
мы, не допускающей подобных (и более гру<
бых) вольностей в соцсетях, с тех пор не по<
явилось. Да, приняты поправки в закон, ко<
торые интернет–ресурсы приравнивают к
СМИ. За свои слова будут отвечать и блоге<

ры. Мининформ сможет блокировать
интернет–СМИ после вынесения «в течение
года–двух и более письменных предупреж<
дений...». Хорошо, но мало. Социальные сети
остаются вне зоны правового регулирова<
ния. Правильно ли это?

Вот что ответил на вопрос заместитель
начальника 3–го отдела управления «К»
МВД Беларуси, подполковник милиции
Олег Слепченко:

«Могу во многом согласиться с те<
зисом о том, что пора дать активный
отпор всякому разгиль<
дяйству, читай хулиганс<
тву, нецензурщине, ос<
корблениям и т.д. в ин<
тернете! Хотя бы в бело<
русском сегменте. Боюсь,
до глобальной сети мы
просто не допрыгнем.
Тем не менее сегодня
благодаря 60–му указу
Президента мы имеем
возможность не только
развивать наш сегмент, но и очищать его от
всякого мусора, если он попадает извне. Что<

бы это делать эффективнее, нужно разви<
вать общественное движение контроля в се<
ти, что, собственно, и происходит в окружа<
ющих нас странах. Такие организации, по<
мимо собственно контроля и взаимодейст<
вия с правоохранительными органами, дол<
жны воспитывать в людях самоцензуру, соз<
давать определенный этикет взаимоотноше<
ний в виртуальной среде, а также условия
неприятия некорректных отношений или
преступных действий...»

Часть ответа прозвучала шутливо: «...А
для порядка можно создать и киберполи<
цию. К примеру, увидел веб–участковый
матерное слово на форуме — и тут же вы<

писал штраф. И прислал по
почте... электронной, коне<
чно». Финальный акцент
был вполне серьезен: «На
мой взгляд, пришла пора
поразмыслить над создани<
ем единой мощной струк<
туры (скажем, по примеру
России), которая бы в на<
шей стране, что называет<
ся, отвечала за интернет —
со всеми полномочиями,

материальной и юридической составляющи<
ми...»

И
нтернет, будучи
столь же публич<
ным пространст<
вом, как городская
площадь, часто
оказывается гораз<
до менее цивилизо<

ванным. В нем терпят мно<
гое из того, что в обществе
неприлично. Да, сеть явля<
ется не только бездонным
источником полезной ин<
формации, но и всемирной
помойкой. На ее задворках
можно найти грязь и порок.

Хуже другое. Непотреб<
ство в той или иной форме
почти неизбежно встретит и
тот, кто использует интер<
нет по прямому назначе<
нию, ради которого он и со<
здавался. В поисках инфор<
мации — для познания, изу<
чения, развития, работы.
Что делает дотошный иска<
тель, которому мало сведе<
ний на респектабельных
сайтах, который жаждет
оценок, альтернативных
мнений, дискуссий? Пра<
вильно, переходит на фору<
мы, погружается в социаль<
ные сети.

Здесь тоже много полез<
ного. Но рискуешь обнару<
жить... неприличия: в сло<
вах, высказываниях, картин<
ках. Модераторы явно не
справляются со своей зада<
чей «фильтровать базар».
Иначе мы бы не видели все<
го того мусора, который на<
ходим даже в дискуссиях на
форумах. Иначе не читали
бы оскорбления и брань. За<
дача сетевого скандалиста,
наверное, в том и состоит,
чтобы все видели его кру<
тизну, хотя он как будто
лишь спорит с оппонентом.
Личное становится всеоб<
щим.

Если мы живем в интернете, 
то правила поведения в этом
пространстве, согласитесь, надо
как–то регламентировать. 
Хотя бы некоторыми нормами
приличия — как в обычной жизни.
Даже дети сейчас не переходят
улицу на красный. Большинство
взрослых также знают, что нельзя
швырять на тротуар пустые
бутылки, прилюдно ругаться
нехорошими словами, рисовать 
на стене неприличные рисунки,
что лучше не выходить из дому 
в облике, который может
оскорбить окружающих... 
Эти нормы вырабатывались
годами. Если кто–то их не
воспринимает, на то есть штрафы.
Скоро мы будем настолько
цивилизованны, что человека 
с сигаретой не увидим не только
на площадях (где курение 
уже запрещено), но и вообще 
на улицах, на воздухе. Хочешь —
кури наедине, не подавай дурной
пример.

Сеть да сеть 
кругом
Сеть да сеть 
кругом

Сведения об организаторе рекламной игры:
Наименование: общество с ограниченной ответственностью «ДжинсТоргОдежда».
Местонахождение: Республика Беларусь, 220030, г. Минск, ул. Революционная, 12,
комната 5. Учетный номер плательщика: 190863292.
Наименование рекламной игры: «Сорви банк от MUSTANG».
Срок начала и окончания рекламной игры: с 6 февраля 2015 года по 18 апреля 
2015 года.
Сведения о государственной регистрации рекламной игры: свидетельство о государ<
ственной регистрации рекламной игры № 2509 от 2 февраля 2015 г., выданное Ми<
нистерством торговли Республики Беларусь.
Количество участников рекламной игры: 1044.
Сведения о полном или частичном розыгрыше призового фонда:
призовой фонд в размере 30 000 000 (тридцати миллионов) бел. руб. разыгран пол<
ностью. (См. таблицу)
Сведения о нарушениях, допущенных в ходе рекламной игры, и их последствиях
(при наличии соответствующих нарушений): нарушений выявлено не было.
Сведения о жалобах, поступивших организатору или комиссии (при наличии соотвеI
тствующих жалоб), и результатах их рассмотрения: поступивших жалоб не имеется.
Сведения о наименовании и дате выхода печатного средства массовой информации,

в котором опубликованы правила проведения рекламной игры и сведения о резульI
татах проведения рекламной игры: публикация правил проведения рекламной игры
— «СБ. Беларусь сегодня», № 22 (24652), четверг, 5 февраля 2015 г. Публикация све<
дений о результатах проведения рекламной игры < № 76 (24706), четверг, 23 апреля
2015 г.
Телефон для справок по вопросам проведения рекламной игры (8I017) 321I20I79.

ОТЧЕТ О ПРОВЕДЕНИИ РЕКЛАМНОЙ ИГРЫ «СОРВИ БАНК ОТ MUSTANG»
№ Фамилия, инициалы

победителя Выигрыш Выдача выигрыша 

1 Немов Никита Сергеевич 
10 000 000 

(десять миллионов)
белорусских рублей

Расходный кассовый
ордер № 222 

от 18.03.2015 г.

2 Иванец Дмитрий
Валерьевич

10 000 000 
(десять миллионов)

белорусских рублей

Расходный кассовый
ордер № 221 

от 18.03.2015 г.

3 Абрамович Евгений
Дмитриевич

10 000 000 
(десять миллионов)

белорусских рублей

Расходный кассовый
ордер № 220 

от 18.03.2015 г.

Олег Слепченко.
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П
оводом для во'
проса автори'
тетному специ'
алисту послу'
жила информа'
ция последних
дней — с вос'

тока и дальнего запада.
Российские СМИ со'

общили, что 9 апреля
Роскомнадзор — вслед
за Китаем — запретил
создавать «фотожабы»
на известных людей.
Нарушением закона бу'
дет считаться «исполь'
зование фото личности
в качестве олицетворе'
ния популярного ин'
тернет–мема». А 10 ап'
реля ТАСС сообщил: в
стране может появить'
ся киберполиция — специаль'
ное подразделение при МВД
РФ для мониторинга соцсе'
тей. Ее задачей будет привле'
чение к ответственности
граждан «за оскорбление дру'
гих пользователей или угрозы
в их адрес...». Идею о пере'
форматировании закона о
блогерах в закон о соцсетях
поддержал глава Совета по
правам человека. Обращение
о создании такого подразделе'
ния намерен якобы направить
министру внутренних дел РФ
и председателю Госдумы ру'
ководитель общественного
движения «За безопасность».
Киберполиция будет прини'
мать сообщения о нарушени'
ях от рядовых пользователей
соцсетей, устанавливать лич'
ности нарушителей и привле'
кать их к ответственности
вплоть до уголовной.

Вскоре поступило, каза'
лось бы, подтверждение:
премьер–министр подписал
постановление, согласно ко'
торому Роскомнадзор полу'
чил право «осуществлять

контроль за деятельностью
организаторов распростране'
ния информации в сети ин'
тернет». И тут же последова'
ло разъяснение, скорее, опро'
вержение: СМИ все поняли не
так. Роскомнадзор не получил
доступ к частной переписке
пользователей. Поводом для
проверки может быть «обра'
щение органов, проводящих
оперативно–розыскные ме'
роприятия...». Иначе говоря,
никакой киберполиции росси'
янам не обещают.

Теперь главное. Возможно,
киберполиции будет и недоста'
точно. Извинения (на свободу
слова, дескать, не покушаемся!)
прозвучали 13 апреля, а 14–го
«Известия» опубликовали
пространную статью под заго'
ловком «США вводят инфор'
мационные войска в российс'
кие социальные сети». Ее суть:
на базе чешского офиса «Радио
«Свобода» создается цифровой
медиадепартамент, DIGIM. В
подразделении будут работать
специалисты по социальным
сетям, их задача — обработка

аудитории соцмедиаплатформ
Facebook, Twitter, ВКонтакте,
Одноклассники...

О создании киберштаба го'
ворится в подробной заявке
американской правительствен'
ной организации, Совета уп'
равляющих по вопросам веща'
ния (Broadcasting Board of
Governors; BBG). Проект, ука'
зывают «Известия», финанси'
руется из федерального бюд'
жета США, объявлен набор
персонала. Обязанности: раз'
работка популярного контента
для соцсетей (!). Называя стра'
ны Европы «жизненно важны'
ми для национальных интере'
сов США», BBG указывает ин'
формационное поле для предс'
тоящей обработки — русскоя'
зычное население в постсове'
тском пространстве, странах
Европы и мира. В России зая'
вили, что новый медиапроект
США нацелен на госпереворот
в РФ. Поскольку «именно со'
циальные сети традиционно
являются отправной точкой
для организации массовых бес'
порядков».

В
конце концов, россияне с этой пробле'
мой разберутся сами. Но ясно же, что
территория нашей страны входит и в
жизненно важную для кого–то сферу, и
в зону поражения создаваемых «кибер'
войск». Нам дают понять, что социаль'
ные сети — не только пространство для

развлечений и дружеского общения, но и... поле
битвы. Впрочем, на примере «цветных револю'
ций» последних лет мы об этом догадывались и
раньше. Теперь знаем точно. В конце концов,
ненормативную лексику в соцсетях мы как–ни'
будь переживем. Встает задача посложнее. Нам
ясно говорят, что социальные сети — не курил'
ка, не клуб по интересам, но мощный информа'
ционный, идеологический и пропагандистский
ресурс, который против нас будут использовать.
Есть ли у нас киберполиция или кибервойска —
как их ни называй, — чтобы ответить на вызов?
Хорошо бы. Хочется думать, что специалисты
подразделения «К» и им подобные сообщают
публике не все, что знают.

Если ничего такого нет, то уместно повто'
рить мнение профессионала: «пора поразмыс'
лить над созданием единой мощной структу'
ры... которая бы в нашей стране отвечала за ин'
тернет — со всеми полномочиями, материаль'
ной и юридической составляющими...» Наивно
надеяться, что в сети — в социальной сети! —
все само собой отрегулируется. Надо вводить
нормы и контролировать их исполнение. Кибер'

полиция? Почему бы и
нет. Хорошо бы и школь'
ников (хотя бы старших)
на уроках информатики
не только работе на ком'
пьютере обучать. Если
уже сейчас иные полжиз'
ни проводят в соцсетях,
то профессионалы долж'
ны рассказать им про опа'
сности и риски — как на
улицах. Научить распоз'
навать яд в соблазнитель'
ной упаковке — как спай'
сы.

Как будут работать
против нас эти «войска»?
Скоро узнаем. Возможно,

на почту вместе с рекламой будут чаще прихо'
дить письма: «Читайте! Вот что интересно ва'
шим друзьям!» Ясно, что нам будут интенсивно
навязывать интересы и «друзей». Будут промы'
вать мозги! Если это нельзя сделать через прес'
су и телевидение, которые контролируются, ес'
ли ушли из эфира «Голос Америки» и
Би–би–си, то в сетях возможно все. Уступим их
нашим недоброжелателям?

И последнее. Если уж говорить о киберполи'
ции, то это должна быть умелая киберполиция.
Более умелая, чем та, которая, по логике вещей,
уже борется в интернете, например, со спайса'
ми. Уж сколько о том сказано! Уже и законы
хорошие приняты: блокировка сайтов, ответст'
венность, все такое... Но вот прямо сейчас, ото'
рвавшись от текста, набирают нужные слова в
поисковике... и — пожалуйста! Белорусский
провайдер открывает широкий выбор: «Легаль'
ные курительные смеси и порошки», «Миксы
спайс, Минск», «Дурман индийский»... Дози'
ровка и доставка: к дому, к метро. И хотя на ре'
квизиты поставщика с ходу выйти не удалось,
зато узнал о спайсах (смертоносных, убийст'
венных!) много иного: «помогут усилить вос'
приятие действительности, вызвать прилив бод'
рости, чувство эйфории...» Ищите нас в соци'
альных сетях!

11 Четверг, 23 апреля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегоднятема 

Наступила прекрасная пора года — весна, приход кото'
рой, к сожалению, нередко омрачает сезонное обост'
рение хронической язвы желудка или двенадцатипер'

стной кишки. Такое обострение, особенно без адекватного
лечения, может закончиться серьезными осложнениями, од'
ним из которых является угрожающая жизни перфорация,
то есть возникновение в стенке органа сквозного дефекта,
открывающегося, как правило, в свободную брюшную по'
лость. Перфорация язвы чаще встречается у мужчин с дли'
тельным язвенным «стажем» и возникает практически в лю'
бом возрасте, но пик заболеваемости приходится на наибо'
лее трудоспособный возраст — 20 — 40 лет. Для молодых
людей характерна перфорация язв, локализующихся в две'
надцатиперстной кишке, для пожилых — в желудке. Из фак'
торов, провоцирующих прободение язвы, выделяют перепол'
нение желудка едой, прием алкоголя и насыщенной специя'
ми пищи, стресс, курение, внезапное физическое напряже'
ние, сопровождающиеся повышением внутрижелудочного
давления и кислотности желудочного сока. Накануне «ката'
строфы» человека может беспокоить усиление боли в эпига'
стральной области, озноб, субфебрильная (до 38°C) темпера'
тура тела, тошнота, рвота.

Яркая клиническая картина прободения выражается в
сильнейшей боли в верхних отделах живота (абдоминальный
шок) с быстрым распространением по всему животу, что
связано с поступлением агрессивного желудочного содержи'
мого в брюшную полость, «ожогом» брюшины кислым желу'
дочным соком и развитием перитонита. Боль может отдавать
в правое плечо, надключичную область и правую лопатку,
при этом человек лежит неподвижно на спине или на пра'
вом боку, с приведенными к животу ногами, охватив руками
напряженный «доскообразный» живот, избегает перемены
положения тела.

Поделюсь профессиональной информацией. Диагности'
ка прободной язвы для меня как врача основывается преж'
де всего на тщательном расспросе и осмотре пациента, ре'
зультатах лабораторного и рентгенологического исследова'
ний, при необходимости используют эндоскопические ме'
тоды. Очень важно установить так называемый язвенный
анамнез (подтвержденный рентгенологически или эндоско'
пически) или выявить типичные проявления язвенной бо'
лезни желудка или двенадцатиперстной кишки: отрыжка
кислым, боли вскоре после приема пищи или натощак, но'
чные боли, регулярное употребление пищевой соды. Важ'
нейшей задачей врача, заподозрившего прободение язвы
желудка или двенадцатиперстной кишки, является органи'
зация быстрейшей госпитализации пациента в хирургичес'
кое отделение. До уточнения диагноза не следует приме'
нять тепло, ставить клизму, принимать слабительные и
анальгетики, которые могут затушевать клинические про'
явления заболевания и дезориентировать хирурга. Диагноз
прободная желудочно–двенадцатиперстная язва служит аб'
солютным показанием к экстренной операции, и чем рань'
ше она будет выполнена, тем больше шансов у человека ос'
таться в живых. Важно не пропустить первых симптомов
прободения!

Как показал многолетний опыт, после подобных опера'
ций весьма эффективен так называемый метод активного
выздоровления пациентов, который предполагает раннюю
двигательную активность, дыхательную и лечебную гимна'
стику. Кроме того, человеку после операции необходимо со'
блюдать некоторые диетические рекомендации: принимать
пищу небольшими порциями, не переедая, один раз в 3 — 4
часа; не употреблять слишком горячую или слишком холод'
ную еду; уменьшить потребление соли и специй; исключить
из рациона жирные мясо и рыбу, острые и соленые блюда,
консервы, колбасы, алкоголь.

В основе профилактики прободной язвы лежит своевре'
менное выявление и лечение хронической язвы желудка и
двенадцатиперстной кишки, соблюдение диеты, рациональ'
ная организация труда и отдыха.

Не болейте и бережно относитесь к своему здоровью!
Владимир ХРЫЩАНОВИЧ, 

кандидат медицинских наук.

АМБУЛАТОРНЫЙ  
ПРИЕМ

Перфорация 
язвы

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by



егодня Глубокое, пожалуй,
один из самых узнаваемых
и презентабельных район:
ных центров Витебщины.
Узкие улочки и невысокие
аккуратные домики доста:
лись ему в наследство от
старинного еврейского
местечка. Взметнувшиеся
ввысь костел Святой Трои:
цы и собор Рождества
Пресвятой Богородицы —

знак силы веры и память о величии
некогда живших здесь магнатов.
Один из них, к слову, Иосиф Корсак,
увековечен в бронзе в сквере знаме:
нитых земляков. К своей истории глу:
бочане относятся бережно. Порой
креативно, с юмором. Доказатель:
ством служат скульптуры барону
Мюнхгаузену, который, по преданию,
покоится на местном кладбище, и
вишне, в честь которой проводится
яркий, красочный фестиваль. Откуда
же берутся оригинальные задумки?
Почему некоторые с восхищением и
завистью называют Глубокое «ма:
леньким Парижем»? Об этом и мно:
гом другом я побеседовал с председа:
телем Глубокского райисполкома
Олегом Морхатом.

— Я всегда
говорю, что в
Г л у б о к с к о м
районе живут
инициативные,
творчески ода9
ренные люди! —
улыбается Олег
Викторович. —
По данным спе9
циалистов «Бел9
космосаэрогео9

дезия», в Глубокском районе около озера
Шо находится географический центр Ев9
ропы. Находиться в центре континента и
не стремиться к европейскому лоску —
было бы, по крайней мере, странно! С
другой стороны, на долю местного насе9
ления выпало немало тяжелых испыта9
ний, войн. Пройдя через них, люди не оз9
лобились. Они стали мудрее, добрее. Глу9
бочане всегда славились гостеприим9
ством. У нас множество городов–побра9
тимов — в Прибалтике, России, Арме9
нии, Франции, Германии, Польше, Изра9
иле, Нидерландах. Мы всегда рады ви9
деть их представителей на праздниках,
которые организуем.

— А организовывать праздники в
Глубоком умеют. Это было заметно как
по 600–летию города, которое отметили
в 2014 году, так и по Дню белорусской
письменности, который прошел в
2012–м...

— День письменности стал настоя9
щим экзаменом, который сплотил всех
нас. Чтобы навести порядок, потребова9
лись солидные вложения из госбюджета.
Мы благодарны за поддержку Владими9
ру Андрейченко, депутату по Глубокско9

му избирательному округу и председате9
лю Палаты представителей Националь9
ного собрания, а также Александру Ко9
синцу, возглавлявшему тогда Витебский
облисполком. Но без добросовестного и
эффективного труда наших людей ниче9
го бы не получилось. Подключились все
— от детских садиков до крупных про9
мышленных предприятий. Проводили
субботники, оказывали спонсорскую по9
мощь. За короткое время мы реконструи9
ровали стадион, отремонтировали ФОК,
стоматологическую поликлинику, худо9
жественную школу, РДК, благоустроили
набережную вокруг озера Кагального. В
итоге в 2013 году Глубокое стало победи9
телем республиканского конкурса по
благоустройству.

— Уже два года у вас проходит Виш:

невый фестиваль. Это желание превра:
тить вишню в некий кулинарный и ту:
ристический бренд региона? Или не
только?

— Во время фестиваля мы также про9
водим международный инвестиционный
форум, чтобы продемонстрировать мно9
гочисленным гостям экономический по9
тенциал района. Узнав, что у нас есть со9
лидные залежи торфа, чешские инвесто9
ры уже вложили 2 миллиона долларов в
предприятие по изготовлению торфяных
пеллет и смесей. Также иностранцы го9
товы организовать у нас производство
промышленных масел. А белорусские

частные компании намерены заняться
выпуском металлоконструкций и дерево9
обработкой. Что же касается Вишневого
фестиваля, то нынешним летом во время
него нам хотелось бы организовать еще и
эстрадный конкурс молодых исполните9

лей из стран–участниц.
— В феврале Глубокский район

отметил свое 75–летие. Что для вас оз:
начает эта дата?

— Это хороший повод вспомнить
тех, кто с оружием в руках отстоял на9
шу независимость, кто проводил инду9
стриализацию, выполнял продоволь9
ственную программу. Не случайно
ведь 8 Героев Социалистического Тру9
да являются выходцами с Глубоччины!
В нынешнем году, к слову, в городе
продолжится обустройство сквера,
названного в их честь.

Интересно, что к этой дате на Глубокском хлебо9
заводе приурочили открытие музея под назва9
нием «Дорога хлеба». Идею, признается дирек9
тор Олег Толкач, подсмотрели у латышских

коллег, входящих в еврорегион «Озерный край»:
— Собрали экспонаты. Нашли рубель, лубку, ночвы, жер7

нова... Показываем молодежи, как предки хлеб пекли. Мы, к
слову, и в производстве используем старинные рецепты —
выпускаем хлеб на кленовых листьях. Съедобных экспонатов
в музее нет. Но если экскурсанты, среди которых в основном
школьники, предупреждают заранее, мы им чай завариваем
и устраиваем дегустацию фирменных тортов и булочек.

На других предприятиях тоже готовы поделиться
новостями. По словам Елены Ефимовой, заместителя
директора по производству Глубокского мясокомбина9
та, в нынешнем году их главная задача — оснастить и

запустить но9
вый мясопере9
рабатывающий
цех:

— Его корпус
начали строить
еще при СССР. С
тех пор мы мо7
дернизировали
убойный цех, за7
пустили новые
котельную и
компрессорную,

вложили огромные средства в подшефные сельхозпредприя7
тия — «Голубичи» и «Короли». Сегодня в смену убойный цех
дает более 80 тонн мяса. А перерабатываем мы немногим
более 10 тонн. Новый цех сбалансирует мощности убоя и
производства, усовершенствует логистику и технологию.

Глубокский молочноконсервный комбинат послед9
ние годы активно занимался расширением ассортимен9
та и поиском новых рынков сбыта. Его генеральный ди9
ректор Валерий Дулинский считает, что работа прове9
дена успешно:

— Мы единственные в стране выпускаем сгущенку, в ко7
торой вместо сахара используются фруктоза и экстракт
стевии. Это диетический продукт. Также он интересен
приверженцам здорового питания. Примечательно, что в
начале нынешнего года в Москве на выставке «Продэкспо»
сгущенное молоко со стевией, а также еще одна наша но7
винка — напиток «Био–ритм» со вкусом грейпфрута на ос7
нове молочной сыворотки — были удостоены золотых меда7
лей.

Серьезные преобразования происходят и в сельском
хозяйстве. Например, директор Глубокского комбикор9
мового завода Валентин Щербаков рассказал, что уже
приступил к организации одного из агрохолдингов, ко9
торые должны быть созданы по задумке председателя
Витебского об9
ластного ис9
полнительного
комитета Нико9
лая Шерстнева:

— Кроме то7
го, что мы вы7
пускаем комби7
корм для крупно7
го рогатого ско7
та, свиней, пти7
цы, кроликов,
рыбы, мы еще за7
нимаемся модер7
низацией птице7

фабрик в Полоцке и Глубоком, восстанавливаем поголовье на
свинокомплексах в Глубокском и Поставском районах. У нас
накоплен хороший опыт в собственном сельхозфилиале «За
Родину». Его мы распространим на предприятия, которые
войдут в наш холдинг.

***

По словам Олега Морхата, Глубокский район ста9
бильно входит в квартет самых развитых
сельскохозяйственных регионов Витебщины.
Однако есть позиции, требующие усиления.

Например, необходимо увеличить среднюю урожай9
ность зерновых, составившую в минувшем году 27,3
центнера с гектара. Рассуждая о перспективах развития
района, Олег Викторович заострил внимание на следу9
ющих направлениях:

— Самая большая проблема — демография. Хотя, если
судить по миграционному сальдо, которое является положи7
тельным, район у нас — привлекательный. Только в Глубо7
ком в очереди на улучшение жилищных условий стоят 1.700

человек. За последние годы мы построили 10
пятиэтажек. Целый новый микрорайон вы7
рос — Северный. В этом году строим еще
один 60–квартирный дом. В планах — зак7
ладка второго. Необходимо детский садик
открыть, торговый центр. Приятно осозна7
вать, что люди хотят у нас жить и рабо7
тать. Уверен, что трудолюбие, любовь к
красоте и вера помогут сделать жизнь глу7
бочан еще более интересной, насыщенной и
комфортной.
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МНЕНИЕ ПО ТЕМЕ
Андрей Шимкович, директор ЖКХ
Глубокского района:
— Для благоустройства старинного горо7
дского центра в Глубоком придумывать
ничего не пришлось. Ему лишь лоск прида7
ли. Сделали пешеходной центральную пло7
щадь, обновили заборы и тротуары,
обустроили детскую игровую площадку.
На озере Кагальном появился эксклюзив7
ный плавающий фонтан. Кованые компо7
зиции, декоративные скульптуры, «Иисус
и Самарянка» — тоже наши изюминки.
Не забываем мы и о современных техно7
логиях. Улицы у нас, например, убирает
уникальный английский вакуумный пыле7
сос. Когда у всех вокруг одна цель — на7
вести порядок и сохранить красоту, —
то даже дворники улыбаются и не злоу7
потребляют спиртным. А горожане при7
носят коммунальщикам собственную рас7
саду цветов, чтобы ее высадили на горо7
дских клумбах.

С
Глубокое —
это солидный

город

Материал подготовил 
Сергей ВЛАДИМИРОВ.
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▼▼ Лишь бы навредить
Особенно обострились отно,

шения в XVI веке между двумя
представителями этих родов —
Николаем Радзивиллом по про,
звищу Аmor Poloniae, Любимец
Польши, и Альбрехтом Гаштоль,
дом.

Никак не могли они разой,
тись... Когда король Жигимонт
отправился на встречу с рим,
ским императором, Николай и
Альбрехт вместе находились в
свите как самые влиятельные
люди страны. А сколько
раз королю приходилось
вмешиваться, чтобы поми,
рить обоих магнатов,
штрафы на них наклады,
вал!

Оба должны были сра,
жаться на одной стороне.
Но даже на войне сказыва,
лось их соперничество. На,
пример, в 1519 году вилен,
ский воевода Николай Рад,
зивилл специально задер,
жал у себя королевские
письма о созыве войска, ко,
торые надлежало разо,
слать, и воевода трокский
Альбрехт Гаштольд вынуж,
ден был, так и не дождав,
шись помощи от более
многочисленной вилен,
ской шляхты, со своим не,
большим отрядом защищать
Крево.

Вот читаем, как королева Бо,
на инспектировала королевские
владения. Не прихватили ли уш,
лые шляхтичи от них, как было в
обычае? В то время Гаштольды и
Радзивиллы спорили за свои гра,
ницы на Подляшье. Альбрехт
Гаштольд, воспользовавшись
случаем, доносит, что Радзивил,
лы незаконно прихватили вели,
кокняжеские земли. В результа,
те король пригрозил объявить
«паспалiтае рушэнне», чтобы за,
брать у Радзивиллов часть земли,
и отобрал–таки, хотя, вполне
возможно, они владели ею за,
конно.

▼▼  Как отправить врага
в тюрьму
Но резко разделил

магнатов мятеж Ми,
хаила Глинского, ко,
торый дружил с
Альбрехтом Гаш,
тольдом. Прини,
мал ли участие
Гаштольд в загово,
ре, мнения расхо,
дятся. Во всяком
случае, с Глинским в
Московию он не пе,
ребежал, в военных
действиях не участво,
вал. Но спустя год ко,
роль Жигимонт лично
прибыл в Вильно, чтобы аресто,
вать Альбрехта Гаштольда. При,
чем судить его были вынуждены
его же союзники, отстаивавшие
независимость Литвы от Поль,
ши, что ослабило их партию.
Главным обвинителем стал Ни,
колай Радзивилл. Говорили, что
и арест, и суд состоялись его ста,
раниями.

Альбрехт отсидел в тюрьме
полтора года. За это время он
смог мобилизовать влиятельных
сторонников. На Брестском сей,
ме 18 мая 1511 г. Гаштольд был
полностью оправдан. Но, как го,
ворится, осадок остался.

▼▼  Статут в наследство
Вражду прервала смерть Ни,

колая Радзивилла в начале
1520–х. Освободившиеся должно,
сти сразу прибрал к рукам Альб,
рехт Гаштольд, став воеводой ви,
ленским и канцлером. Причем за
должности пришлось сражаться
еще с одним влиятельным врагом
— Константином Острожским.
Говорят, король не хотел давать
Гаштольду звание канцлера. Бо,
ялся, что слишком много власти
амбициозный магнат получит. Но
второй претендент, Константин
Острожский, был православным,
что не устраивало поляков.

Характеризуют, кстати, Альб,
рехта как человека крайне амби,
циозного, сварливого, жадного.
Для нас важно, что он был покро,

вителем Франциска Скори,
ны и одним из создателей

Статута Великого кня,
жества Литовского.
Вот только историки
подчеркивают: «К
моменту вступления
Альбрехта Гаштольда
в должность канцле,
ра 1–я версия Стату,
та Великого княжест,

ва Литовского уже бы,
ла подготовлена под ру,

ководством Николая Ни,
колаевича Радзивилла.
Однако доработка и под,
готовка публикации про,

длилась вплоть до 1529 г. Это свя,
зано со стремлением Альбрехта
Гаштольда изменить правовую
концепцию (или доктрину) Нико,
лая Николаевича Радзивилла,
предшественника Гаштольда на
посту канцлера».

А может, еще и тем, что рабо,
та над Статутом очень хорошо
оплачивалась?

▼▼  Попытки 
примирения
Нельзя при этом сказать, что

оба рода вели себя, как шекспи,
ровские Монтекки и Капулетти.

Напротив, браки случались по
тем же причинам, по которым
польский король Александр же,
нился на дочери русского царя
Елене. Тот же Альбрехт Гаш,
тольд в юности дружил с Яном
Радзивиллом Бородатым, родст,
венником своего лютого врага
Николая. В 1492 году, в возрасте
18 лет, Радзивилл Бородатый же,
нится на 16–летней Лизавете
Гаштольд, родной сестре его
друга Альбрехта.

Но и здесь возникали дрязги.
И в 1503 году королю Жигимон,
ту Старому пришлось с советни,
ками королевского суда разби,
рать тяжбу между маршалком и
новогрудским наместником
Альбрехтом Гаштольдом и мар,
шалком Яном Радзивиллом «аб
скарбах, якiя засталiся пасля
смерцi жонкi пана Яна, сястры
Гаштольда». Вдовец на суд явил,
ся только с третьего раза и то,
чтобы заявить, что этот суд не
признает, а требует вердикта Па,
пы Римского.

▼▼  Обмен невестами
Но самая известная попытка

посредством брака прекратить
родовую вражду случилась уже
после смерти Николая Радзивил,
ла. У его брата Юрия по прозви,
щу Геркулес было две дочери,
Анна и Барбара. У Альбрехта
Гаштольда — сын Станислав. Вот
и решили детей поженить. По
обычаю, нареченными в магнат,
ских семьях становились практи,
чески с рождения. Так что Ста,
ниславу Гаштольду с детства бы,
ла предназначена старшая дочь,
Анна Радзивилл, а младшая, Бар,
бара, должна была выйти за не
менее родовитого Илью Острож,
ского, сына великого гетмана
Константина Острожского.

Однако вмешался случай. То,
чнее, чувства. Илья Острожский
влюбился в юную придворную
красавицу Беату Костелецкую.
Судя по всему, девочка была не,
законной дочерью короля Жиги,
монта Старого и воспитывалась

как настоящая принцесса.
Она ответила на пылкие чув,
ства Ильи Острожского, и тот
помчался к Юрию Радзивил,
лу с просьбой расторгнуть
помолвку с Барбарой, несмо,
тря на то, что все уверяли,
что Барбара куда красивее
Беаты. Может быть, Радзи,
вилл и согласился бы. Но в
это же время потребовал рас,
торгнуть помолвку с его
старшей дочерью Анной Ста,
нислав Гаштольд. Дело в том,
что до жениха дошли слухи,
что его невеста отнюдь не це,
ломудренна и успела родить
двоих незаконнорожденных
детей. Причем даже имен от,
цов не могла назвать.

Расторгнуть сразу обе по,
молвки значило обречь род на
позор, а обеих доче,
рей, скорее всего, ос,
тавить старыми дева,
ми. Юрий Радзивилл
отказал в желанной
свободе обоим жени,
хам и по старой доб,
рой традиции рода
подал на Альбрехта
Гаштольда в суд.

Король предло,
жил компромисс: по,
менять магнатам не,
вест! Станислав Гаш,
тольд женится на
Барбаре, о которой
ничего плохого не говорилось, а
Илья Острожский пусть возьмет
в жены Анну. 20 октября 1536 г.
был издан специальный мани,
фест Жигимонта I: «А што ся до,
тычет сына пана воеводина, пана
Станислава, их милость оба, пан
воевода и пан виленский, на том
то межи собою зоставили и на то
доброволне зволили и руки собе
перед нами, господарем, тут же
на том дали, иж сын пана воево,

дин пан Станислав мает поняти
собе за малжонку меншую дочку
пана виленского панну Барбару».

Гаштольд согласился, а вот
Острожский, естественно, возму,
тился... К счастью, вмешалась
мать Беаты и упросила короля
посодействовать счастью их до,
чери. Король извинился перед
Юрием Радзивиллом и объявил о
расторжении помолвки Анны.

Вскоре Беата вышла замуж за
Острожского. Барбара — за Гаш,
тольда.

▼▼  Странные смерти
после свадьбы
Свадьба Барбары Радзивилл и

Станислава Гаштольда была
очень пышной. Молодым подари,
ли «шестнадцать больших мис и
блюдо, двенадцать тарелок, двад,
цать четыре ложки, двенадцать
чашек, чашки для вина и пива» и
так далее, все из серебра, весом
около 24 килограммов. Кроме то,
го, отец дал Барбаре в приданое
парчовые одежды, горностаевые
шкуры, золотой чепец, берет кра,
сный бархатный с золотом вене,
цианской работы... В общем, все
везли в имение жениха Геранены
на двух возах. Станислав Гаш,
тольд отдарился: по сорок собо,
лей тестю и теще, плюс 100 чер,
вонных золотых, золотая цепь...

Однако спустя несколько лет
Гаштольд умер, оставив красави,
цу–вдову бездетной. А спустя
еще несколько лет ее увидел мо,
лодой король Станислав Август...
И началась легенда о любви и пе,
чальная история Черной дамы
Несвижа.

Кстати, говорят, сестру Барба,
ры Анну с детьми также отравила
королева Бона, желавшая заполу,
чить земли, которыми та владела.
Да и ранняя смерть другого сча,

стливого молодоже,
на, Ильи Острожско,
го, спустя всего два
года после женитьбы
выглядит подозри,
тельно. Может, коро,
лева и тут на всякий
случай предостерег,
лась? Все же Беата,
хоть и незаконная,
но дочь короля. У де,
тей этого союза бу,
дет королевская
кровь, а Острожские
— род могуществен,
ный, имевший право,

как и короли, запечатывать пись,
ма «червонным воском». Вдруг
кому–то из них придет в голову
претендовать на трон?

После описанных событий
вражда сошла на нет... По линии
Станислава Гаштольда род вы,
мер. Родовая ветвь Николая Рад,
зивилла тоже прекратилась в
следующем поколении.

Людмила РУБЛЕВСКАЯ.
rubleuskaja@sb.by

●● Рыцари и дамы

Р
азборки аристократических родов в истории не новость.
Кто не помнит о противостоянии Монтекки и Капулетти, в
результате которого так трагически закончилась история
Ромео и Джульетты? Соперничество за трон Йорков и Лан@
кастеров вылилось в войну Алой и Белой розы. В поза@
прошлом веке вражда Хаттфилдов и Маккоев, двух амери@

канских семей, проживавших на границах Западной Вирджи@
нии и Кентукки, превратилась в настоящую войну.
А недавно увидела работу «Время магнатов» белорусского скульп@
тора Алексея Сорокина. В белом камне выбито два суровых про@
филя, смотрящих в разные стороны, их разделяют мечи (!).

Скульптура сделана в Островце в память о двухсотлетней враж@
де между семейными кланами Гаштольдов и Радзивиллов.
Как написал один историк, «почти везде, где речь идет о
Гаштольдах, можно встретить имя того или иного из
Радзивиллов. Соперники, соседи, друзья, родственники —
Гаштольды и Радзивиллы постоянно где–то рядом. Там, где
Радзивиллы владели поместьем, угодьями,
частновладельческим городом, замком и т.д., там же
находились и владения Гаштольдов. Вражда сменялась
приятельскими отношениями, последние — новой враждой,
новая вражда — добрососедством».

Магнаты знали
толк во вражде

Альбрехт Гаштольд. Николай Радзивилл.

Жигимонт
Старый.

Барбара Радзивилл.



КСТАТИ
● На Городском стадионе
Борисова состоялся товари2
щеский матч между юно2
шескими командами БАТЭ и
«Минск». Эта игра стала од2
ним из этапов подготовки
борисовского клуба к уча2
стию в международном со2
циальном проекте «Футбол
для дружбы», в котором за2
действованы представители
24 стран Европы и Азии. С
первых минут на поле раз2
вернулась серьезная борь2
ба: ребята показали захва2
тывающую и техничную иг2
ру, которая закончилась со
счетом 6:1 в пользу БАТЭ.
Сразу видно, что мальчишки
всерьез готовятся к своей
Лиге чемпионов, в которой
команде предстоит принять
участие уже совсем скоро.
Участников матча поддер2
жал посол проекта «Футбол
для дружбы» в Беларуси —
музыкант ТЕО. Напомним,
что уже в начале июня юные
футболисты из 24 стран со2
берутся на третьем между2
народном форуме детских
команд в Берлине, где ра2
зыграют свой турнир, а по2
том все вместе посетят фи2
нальный матч Лиги чемпио2
нов. 

Развязка волейбольных чем2
пионатов страны в нынешнем
сезоне полна сюрпризов. У де2
вушек, например, авторами
сенсации стали игроки мо2
зырской «Жемчужины Поле2
сья», всухую обыгравшие
«Минчанку» и впервые в ис2
тории завоевавшие золотые
медали. При этом прошлогод2
ние чемпионки из брестского
«Прибужья», почти полно2
стью сменив в межсезонье со2
став и сделав ставку на собст2
венных молодых воспитан2
ниц, вновь не остались без на2
град, завоевав «бронзу». Сего2
дня же вечером на площадке
борисовского ФОЦ сенсаци2
онная точка может быть по2
ставлена и в мужском проти2
востоянии чемпионата.

Н
а фоне соперничества
минского «Строителя» и
б о р и с о в с к о г о
БАТЭ–БГУ померкли да;
же недавние геройства
минчан в Кубке вызова.
В кои–то веки эмоции на

площадке чемпионата страны ни;
чуть не уступают хорошего уров;
ня евротурниру. Более того, ока;
жись на месте «Строителя» вы;
бившая его в полуфинале Евро;
вызова (а в итоге выигравшая этот
турнир) «Войводина» — и далеко
не факт, что серия за титул чем;

пиона Беларуси все еще продол;
жалась бы. Очень уж живо и ам;
бициозно смотрится в нынешнем
сезоне БАТЭ. «Строитель» же на
домашнем паркете затерянного в
глубине столичных микрорай;
онов спорткомплекса МАПИД
скорее не играл, а мучился. При;
чин тому можно отыскать нема;
ло. Объективных, вроде накопив;
шейся усталости и травм сразу
нескольких лидеров, и субъектив;
ных, вроде пресловутого настроя
и психологии. В результате, по
словам главного тренера пока
еще действующего чемпиона Але;
ксандра Сингаевского, судьба ти;
тула сегодня оказалась в руках
врачей и массажистов «Строите;
ля».

— Не хочу, чтобы это выгля;
дело как оправдание, но ребята
измотаны беспредельно. Восста;
новить их — наша главная задача.

Плюс — справиться с психологи;
ческим давлением: в Беларуси мы
вроде как проигрывать не имеем
права. Хотя БАТЭ стал настоя;
щим открытием сезона. При всей
принципиальности наших преж;
них сражений с «Шахтером» по;
беждать солигорцев даже в их

лучшие годы было гораздо проще.
Лишь настрой минчан, на вто;

рой домашний матч вышедших с
твердым намерением лечь кость;
ми, и чрезмерное волнение ока;
завшихся в одной победе от титу;
ла борисовчан не позволили
БАТЭ–БГУ оформить сенсацию

еще накануне. В решающие мо;
менты мяч попросту валился из
рук, казалось бы, поигравших на
достаточно высоком уровне лиде;
ров — Романа Аплевича и Артема
Горемыкина. «Строитель» же ру;
ками Себастьяна Краузе и Михаи;
ла Косача по крохам собирал вы;
лившееся в итоге в такую необхо;
димую победу преимущество —
3:1. Теперь судьба титула решит;
ся в Борисове. Возможно, уже се;
годня, после окончания четверто;
го (а по факту — уже пятого) мат;
ча серии. Если же «Строителю»
вновь удастся собрать волю в ку;
лак и дожать соперника на его
паркете, то начинать претенден;
там в самом прямом смысле при;
дется сначала. При необходимо;
сти точку в споре должна будет
поставить переигровка первого
матча, который, напомним, завер;
шился не только победой «Строи;
теля», но и скандальным протес;
том БАТЭ и долгими судейскими
разбирательствами. Учитывая,
что решение о судьбе спорной
встречи было вынесено лишь ве;
чером минувшей пятницы (прямо
накануне очередных матчей се;
рии), возможности для протеста
ни у одной из команд фактически
не осталось.

— Мы по–прежнему считаем,
что такое решение неправильное,
но распыляться на протесты и но;
вые разбирательства в разгар чем;
пионской серии смысла нет. Нуж;
но сконцентрироваться на игре.

Слова директора «Строителя»
Александра Мишина почти слово
в слово повторили и представите;
ли оказавшегося все–таки фор;
мальным победителем спора
БАТЭ–БГУ. Однако пока бори;
совчане все–таки выиграли два,
а не три матча.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Волейбол в сослагательном 
наклонении

Особое внимание в ответных встречах
четвертьфинала Лиги чемпионов было
приковано к матчу на мюнхенской
«Альянц–Арене». Местная «Бавария»
пыталась реабилитироваться за обид2
ное поражение недельной давности от
«Порту» со счетом 1:3. Пришло возмез2
дие. Унизительное и жестокое. Немцы
разделались с «Порту» еще в первом
тайме, забив 5 мячей.

А
бсолютно точно эта виктория но;
сит имя тренера Хосепа Гвардио;
лы. А ведь всю неделю перед от;
ветным поединком «Баварию» ли;
хорадило. Апогеем стал конфликт
Гвардиолы и врача–ветерана Хан;
са–Вильгельма Мюллер–Вольфар;

та. После разборок весь медицинский
штаб подал в отставку, добавив головной
боли испанскому тренеру. Плюс ко всему
не давали спокойно жить слухи об отстав;
ке Гвардиолы. Даже преемника нашли —
Юргена Клоппа. Того самого, из дор;
тмундской «Боруссии». В мюнхенском
клубе любят принимать неординарные ре;
шения. Об этом может рассказать ныне
пенсионер Юпп Хайнкес. Он выиграл в се;
зоне 2012–2013 с клубом все трофеи. Но
был отправлен в отставку. А на смену

пришел как раз Гвар;
диола. И вот уже сего;
дня Хосеп оказался в
похожей ситуации.
Но справился. И лиш;
ний раз доказал, что
сегодня он самый то;
повый тренер. В ми;
ровом футболе нет
более успешного мо;
лодого специалиста.

К слову, 44–лет;
ний каталонец всего
шесть лет работает
главным тренером в
командах топ–уров;
ня. И в шестой раз
подряд выводит свои
команды в полуфинал Лиги чемпионов.
Завидная статистика. Четыре раза «Барсе;
лону», дважды — «Баварию». Мало того,
два раза Гвардиола уже праздновал побе;
ду в самом престижном клубном турнире.
Оба раза с «Барселоной». И дважды бил
«Манчестер Юнайтед». А если и проигры;
вал, то обязательно будущему победителю
Лиги чемпионов. Так было с милан;
ским «Интером», лондонским «Чел;
си» и мадридским «Реалом».

Но проблем у
Гвардиолы меньше
не стало. В немецком
клубе положительным
результатом будет счи;
таться только победа в
Лиге чемпионов. А играть
немцам, возможно, придется
с «Барселоной». С очень
мощной командой. К тому
же тактически грамотной.
Матчи с французским ПСЖ
тому подтверждение. Не
футбол, а шахматы. Что ни
атака — либо шах, либо мат
в три хода. Каждое дейст;
вие обдуманное, каждый
шаг — спланированный. И
сегодня каталонцы — это
не команда образца Гварди;
олы. Это модифицирован;
ная версия. Улучшенная мо;
дель Луиса Энрике. Он, кста;
ти, провел всего 50 матчей во
главе «Барсы». Но уже сегод;
ня является новым рекордсме;
ном клуба, показав лучший
старт среди тренеров «си;
не–гранатовых».

Дмитрий ТКАЧЕВ.
tkatchev@sb.by

●● Табло
Лига чемпионов. 
Четвертьфинал. 
Ответные матчи 

« Б а в а р и я »
(Германия) —
«Порту» (Португа9
лия) — 6:1 (Аль2
кантара, 14, Боа2
тенг, 22, Леван2
довски, 27, 40,
Мюллер, 36, Хаби
Алонсо, 88; Мар2
тинес, 73), «Барсе9
лона» — ПСЖ —
2:0 (Неймар, 14,
34).

●● Табло
Чемпионат Беларуси

ЖЕНЩИНЫ. Финальная серия. Третий матч.
«Жемчужина Полесья» (Мозырь) — «Минчанка» —
3:0 (25:23, 25:22, 25:16). Счет в серии 3:0, «Жемчу2
жина Полесья» — чемпион Беларуси.

Серия за 3–е место. Третий матч. «Прибужье»
(Брест) — «Атлант» (Барановичи) — 3:0 (25:16, 25:13,
25:16). Счет в серии — 3:0. «Прибужье» завоевало
бронзовые медали.

МУЖЧИНЫ. Финальная серия. Второй и третий
матчи*. «Строитель» (Минск) — БАТЭ–БГУ (Борисов)

— 0:3 (25:27, 21:25, 20:25), «Строитель» —
БАТЭ–БГУ — 3:1 (25:18, 25:27, 28:26, 29:27). Счет в
финальной серии — 1:2.

* — результат состоявшегося 10 апреля в Борисове
матча (завершившегося, к слову, победой «Строи2
теля») аннулирован, встреча будет переиграна при
необходимости.

Серия за 3–е место. Третий матч. «Западный Буг»
(Брест) — «Шахтер» (Солигорск) — 1:3 (22:25, 14:25,
25:23, 20:25); итог серии — 0:3, «Шахтер» завоевал
бронзовые медали.

У Хосепа Гвардиолы в ходе матча 
с «Порту» от напряжения лопнули
брюки. Хорошая примета?

Ф
О

ТО
 W

W
W

.B
V

F.
B

Y

14 Четверг, 23 апреля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняспорт

Планка 
Гвардиолы
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Как и следовало ожидать, два
медведя в одной берлоге не
уживаются. В Сочи, где в эти
дни проходит генеральная ас=
самблея конвенции
«СпортАккорд», разворачива=
ются события, которые могут
повлиять на будущее всего
мирового спорта.

Н
е нужно быть Артуром
Кларком или Киром Бу3
лычевым, чтобы предпо3
ложить трудности в со3
существовании Между3
народного олимпийско3
го комитета и конвен3

ции «СпортАккорд». Конвенции,
которую основали еще в 1967 го3
ду, но которая только сейчас
по–настоящему подняла голову.
Две организации, которые рулят
мировым спортом, априори не
могли существовать мирно. За
красивыми словами о мире и вза3
имопомощи оставалось только до3
ждаться реальных дел. И они пос3
ледовали.

Уже в понедельник Междуна3
родная ассоциация легкоатлети3
ческих федераций (IAAF), Меж3
дународная федерация стрельбы
из лука и Международная феде3
рация спортивной стрельбы вы3
шли из состава конвенции
«СпортАккорд» в знак протеста
против публичных замечаний
президента этой организации Ма3
риуса Визера в адрес главы Меж3
дународного олимпийского коми3
тета Томаса Баха. Кроме этого,
IAAF, ISSF, ФИФА и еще 12 дру3
гих федераций подписали пись3
мо, в котором осудили замечания
Визера. Во вторник в знак протес3
та о приостановке членства в
«СпортАккорде» заявила Ассоци3
ация летних олимпийских видов
спорта (ASOIF), которая объеди3
няет сразу 28 международных
федераций, представленных в
программе летних Олимпийских
игр. Пикантности ситуации доба3
вляет то, что в ASOIF входит и
Международная федерация дзю3
до, президентом которой являет3
ся как раз Мариус Визер. Если это
не кризис во взаимоотношениях,
то что это?

Визер откровенен:
— В своем обращении я отпра3

вил послание спортивному сооб3
ществу, а не какому–то отдельно3
му человеку или организации. Я
хотел показать, в каком состоянии
находится спорт сейчас. МОК
считается самой крупной и влия3
тельной спортивной организаци3
ей. И это действительно так. Одна3
ко МОК считает себя также един3
ственным лидером в мире спорта.
Мы уважаем и признаем и олим3
пийское движение, и Олимпий3
ские игры. Но за этим должна сто3
ять настоящая, здоровая, работаю3
щая система. Нужно различать
людей, которые живут для спорта,
и людей, которые живут за счет
спорта. Вторых, разумеется, сло3
жившаяся система для избранных
устраивает полностью, и они бу3
дут ее защищать всеми возможны3
ми способами. А возможности
МОК в этом плане большие, у
этой организации очень длинные
руки. Так что вопрос, по сути,
очень простой: хотим ли мы изме3
нить происходящее или будем
по–прежнему с ним мириться?

П
ока никому не дано пре3
дугадать, как в дальней3
шем будут развиваться
отношения между двумя
крупнейшими спортив3
ными объединениями.
МОК стоит на защите

традиций. «СпортАккорд», под3
держиваемый и активно спонси3
руемый российским капиталом,
проводящий или собирающийся
проводить сразу четыре вида Все3
мирных игр (единоборств, интел3
лектуальные, городские, пляж3
ные), стремится стать новым цен3
тром силы. Визер уже заявил, что
не остановится на объявлении де3

кларации о намерениях, а пойдет
дальше. И главным оружием в его
арсенале наверняка станет идея
проведения объединенного чем3
пионата мира — прямого конку3
рента Олимпийским играм. Де3
лать это предлагается раз в четы3
ре года в какой–то отдельно взя3
той стране; единственное отличие
от Олимпийских игр заключается
в том, что объединенный чемпио3
нат должны принимать сразу не3
сколько городов.

Стоит ли говорить, что теми,

кого Визер называет «мажорами»
и «кардиналами от спорта», эта
идея встречается в штыки еще до
официального оглашения?! Один
из них, Ламине Диак, президент
IAAF, свою позицию сформули3
ровал так: «В мире спорта есть ме3
сто крупным объединениям вроде
«СпортАккорд», но это должны
быть структуры, все участники ко3
торых понимают, что они равно3
правны. А если нет, то крупные
федерации прекрасно обойдутся
и без «СпортАккорда». Мы и без

того прекрасно организованы...
Визер много жаловался на то, что
ему не дают организовать объеди3
ненный чемпионат мира. Он
очень этого хочет. Но я отвечаю: а
мне что тогда делать — исчез3
нуть?!»

С
порт с его заоблачными
телевизионными рей3
тингами и контракта3
ми, конечно же, являет3
ся лакомым пирогом.
Свой кусок от него хо3
тели бы урвать многие,

но МОК и поддерживаемые
им международные феде3
рации по видам спорта всю
новейшую историю не поз3
воляли никому этого сде3
лать. Организациям типа
«СпортАккорд» достава3
лось лишь право проведе3
ния соревнований (пусть и
всемирных) по неолимпий3
ским видам спорта (вроде
фестиваля ULTIMATE X —
EXTREME GAMES, кото3
рый проводится при под3
держке производителя

энергетических напитков «Ред
Булл»). Лишь считанному коли3
честву новых видов спорта уда3
лось добиться включения в
олимпийскую программу (мау3
тинбайк, сноуборд), но, даже
упоминая их, прежде всего сто3
ит говорить о планомерной ра3
боте, создании лобби, раскрутке
и т.п., но ни в коем случае не о
решении проблемы с помощью
тактики нападения, нахрапа.

Глядя на то, как развиваются
события в Сочи, резонно пред3
положить, что «СпортАккорд»
и его президент (которого толь3
ко что переизбрали на новый
срок) вспомнят, что их любимое
дзюдо — это все–таки мягкий
путь. Вспомнят и в ближайшее
время не решатся на открытое
противостояние с МОК. Скорее,
продемонстрировав свои амби3
ции и выставив напоказ недо3
вольство, в «СпортАккорде» по3
пробуют собрать с них макси3
мальные дивиденды. И это бу3
дет не очень сложно, особенно
на фоне того, что сегодня Меж3
дународный олимпийский ко3
митет испытывает большие про3
блемы (история с нежеланием
европейских городов выдвигать
свои кандидатуры на проведе3
ние зимних Олимпийских игр
2022 года как нельзя лучше ил3
люстрирует этот тезис), а отто3
го предстает в общественном
сознании неким анахронизмом.
Некоторые сообщения из Сочи
уже показали всему миру, что
МОК готов уступать...

Кирилл ПЛЕТНЕВ.

К СВЕДЕНИЮ

▼Международный олимпийский комитет отдал России свою долю при6
были от проведения Олимпиады–2014 в Сочи. Об этом заявил глава

МОК Томас Бах на встрече с российским Президентом Владимиром Пу6
тиным: «Олимпийские игры в Сочи стали не только успехом в организаци6
онном плане, но и принесли экономические дивиденды. МОК направил
свою долю прибыли на счет российского Олимпийского комитета, чтобы
эти деньги пошли на пользу спорту России». Таким образом, Олимпий6
ский комитет России получил от МОК порядка 10,6 миллиона долларов —
20–процентную долю всей операционной прибыли от проведения
ОИ–2014, которая в целом составила 53,15 миллиона.

▼Президент ФИФА 
Йозеф Блаттер посове6

товал политикам, которым
не нравится, что ЧМ по
футболу–2018 пройдет в
России, просто на него не
приезжать. Так глава Меж6
дународной федерации
футбола на встрече с Вла6
димиром Путиным проком6
ментировал недавнее пред6
ложение американских се6
наторов лишить Россию
права на чемпионат: «Если
некоторые политики не особенно счастливы от того, что мы отправля6
емся с чемпионатом мира в Россию, то я всегда им говорю: что ж, ос6
тавайтесь тогда дома, а мы в России поставим на ноги самый большой
чемпионат мира по футболу». Блаттер добавил, что доволен тем, как
продвигается работа по подготовке и организации этого события.

▼В 2019 году Россию, а точнее, Сочи, ожидает очередной наплыв
спортсменов со всего мира. Об этом уже заявил Мариус Визер.

«СпортАккорд» запускает новые глобальные мультиспортивные сорев6
нования — Всемирные пляжные игры, и первые из них пройдут на рос6
сийском курорте. В программу Игр войдут 26 видов спорта — 13 пляж6
ных (американский футбол, бодибилдинг, шары, чирлидинг, летающий
диск (фрисби), футбол, гандбол, мини–гольф, регби, сумо, теннис, во6
лейбол, борьба), три гибридных (соревнования спасателей, пятиборье,
триатлон) и 10 водных (водное поло, гребля на байдарках и каноэ, дра6
гонбот, академическая гребля, парусный спорт, аквабайк, спортивная
рыбалка, серфинг, подводные виды спорта, водные лыжи/вейкборд).
Предполагается, что в соревнованиях, которые продлятся 14 дней, при6
мут участие 3.000 спортсменов и официальных лиц.

▼12 июня в Баку начнутся Европейские иг6
ры. Право на проведение этих Игр при6

надлежит Европейскому олимпийскому ко6
митету (EOC), который является одним из
организаторов и определяет регламент про6
ведения. Решение о проведении Европей6
ских игр было принято 8 декабря 2012 года
на Генеральной ассамблее национальных
олимпийских комитетов в Риме, когда их по6
давляющее большинство проголосовало за
создание новых соревнований. Они, кстати,
станут своеобразным аналогом Панамери6
канских игр, которые проводятся с 1951 го6
да, или Южноазиатских игр, которые впервые прошли в 1984 году. Со6
ревнования в Баку будут продолжаться 17 дней (как Олимпиады!) и бу6
дут проходить по 20 видам спорта, в 12 из которых состоится отбор на
Олимпийские игры в Рио–де–Жанейро. Всего будет разыграно 253
комплекта наград.

Азартные игры 
во Всемирные игры

Мариус Визер и Томас Бах в Сочи. Ламине Диак.
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Ответы на сканворд, 
опубликованный 22 апреля

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр9индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр9индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02/05 05/08 08/11 11/14 14/17 17/20 20/23 23/02
24.04.2015 г. 2 2 2 2 2 2 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

48
Влажность
воздуха, %

47
Влажность
воздуха, %

46
Влажность
воздуха, %

65

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +26,0оС в 1950 году, cамая низкая температура воздуха —9,0оС в 1929 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 26 апреля; восход Солнца — 5.51; заход — 20.25; долгота дня — 14.34.

Влажность
воздуха, %

45

+13+4+3 +15+17+3+18+3+17+3+4 +16

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

52
Влажность
воздуха, %

43
Влажность
воздуха, %

46

+19+3+3 +19+22+4+22+5+21+5+4 +19

Влажность
воздуха, %

49
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

51
Влажность
воздуха, %

47
Влажность
воздуха, %

50

+14+2+3 +14+17+5+19+7+17+6+5 +15
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Влажность
воздуха, %

55

По горизонтали: Спортплощадка. Волхв. Игла.
Нигрол. Ластик. Жанрист. Руина. Роща. Ева. Хота.
Мат. Бета. Визига. Тарарам. Внук. Рига. Рапс. Океан.
Апрош. Пошлина. Кизил. Панама.

По вертикали: Звон. Жарков. Полигон. Запашка.
Сплин. Равиоли. Риза. Глас. Автоним. Перл. Страх.
Шала. Аут. Туя. Трак. Крага. Барк. Лицемерие. ВатаL
га. Акулова. Атаман.

Влажность
воздуха, %

54
Влажность
воздуха, %

50

Влажность
воздуха, %

48

Кроме смеха!

23 апреля
1185 г. Новгород–северский князь Игорь Святославич орL
ганизовал поход против половцев, оказавшийся неудачL
ным, и попал в плен. Поход послужил сюжетной основой
для «Слова о полку Игореве».
1830 г. Родился поэт Владимир Жемчужников. Вместе с
братом А.Жемчужниковым и А.Толстым участвовал в созL
дании литературного образа Козьмы Пруткова.

1880 г. В Петербурге родился артист
балета, балетмейстер, педагог Михаил
Фокин. Стремился осуществить рефорL
му балетного театра, каждому спектакL
лю придавал неповторимый облик, обL
ращался к танцевальному фольклору и
смежным видам искусства.
1910 г. Дата рождения Сергея ТерешкеL
вича, Героя Советского Союза. ОтличилL
ся в боях возле деревни Головчин БелыL

ничского района: рота под его командованием 26 июня
1944 года форсировала реки Бася и Днепр, захватила
плацдарм. В критический момент боя Терешкевич со связL
кой гранат бросился под вражеский танк.
1940 г. В Калинковичах родился Виктор Козько, писатель.
Прозе художника свойственны философско–публицистиL
ческое переосмысление жизни, глубина психологического
анализа (повести «Темный лес, тайга густая», «Цветет на
Полесье груша», роман «Неруш»). Лауреат ГосударственL
ной премии им. Я.Коласа.
1945 г. Из оперативной сводки Совинформбюро: «ВойL
ска 1–го Белорусского фронта, перейдя в наступление с
плацдарма на берегу Одера, при поддержке массированL
ных ударов артиллерии и авиации прорвали сильно укреL
пленную, глубоко эшелонированную оборону немцев,
прикрывавшую Берлин с востока, продвинулись вперед
от 60 до 100 километров и ворвались в столицу Германии
Берлин». 
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Встретились две подруги.
Одна:

— Знаешь, тяжело живется
умной женщине!

Другая:
— Да. А тебе то что?

* * * 
Начальник — подчиненному:
— От тебя дома много пользы? 
— Конечно! 
— Тогда начинай понемногу

приносить ее на работу! 

Атм. давл., 
мм рт.ст.

747

Атм. давл., 
мм рт.ст.

734
Атм. давл., 
мм рт.ст.

734
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

732

Атм. давл., 
мм рт.ст.

747

Ветер, 
м/сек.,

4/9
Ветер, 
м/сек.,

4/9
Ветер, 
м/сек.,

4/9
Ветер, 
м/сек.,

4/9
Ветер, 
м/сек.,

4/9
Ветер, 
м/сек.,

4/9

Белорусская наука понесла тяжелую утрату. 19 апреля 2015 г.
на 86–м году жизни скончался крупный ученый и организатор нау<
ки в области зоологии, гидробиологии и общей экологии, академик
АН СССР (с 1991 г. — Российской академии наук), академик Нацио<
нальной академии наук Беларуси, доктор биологических наук, про<
фессор, заслуженный деятель науки Республики Беларусь, кавалер
орденов Дружбы народов, Трудового Красного Знамени, Отечества
II и III степени, с 1992 по 1997 г. — президент Национальной акаде<
мии наук Беларуси Леонид Михайлович СУЩЕНЯ.

Президиум и Отделение биологических наук НАН Беларуси
глубоко скорбят в связи с кончиной академика Л.М.СУЩЕНИ и вы<
ражают соболезнования родным и близким покойного.
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